



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas nacionales

27 septiembre 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

REFORMA



LA IDEA de **Dante Delgado** de presentar a **Movimiento Ciudadano** como una opción que sí sabe gobernar está chocando feo con la realidad, especialmente en lo que a seguridad pública se refiere. Y los tristes ejemplos de **Jalisco** y **Nuevo León** están a la vista.

EN LA TIERRA que gobierna **Enrique Alfaro**, apenas el sábado pasado fue levantada una alcaldesa panista michoacana. Y no andaba en la sierra, sino que salía de un exclusivo centro comercial en el municipio metropolitano de **Zapopan**. Es decir, en una zona altamente vigilada y supuestamente segura, un grupo armado interceptó a la funcionaria y se la llevó por la fuerza.

DE PURO milagro la alcaldesa fue soltada por sus captores perdonavidos. No fue liberada por las autoridades emecistas, no la encontraron los agentes ministeriales siguiendo pistas o haciendo labores de inteligencia. Si la alcaldesa hoy está viva, fue porque así lo decidieron quienes se la llevaron.

Y AYER en **Nuevo León** se vivieron escenas macabras con los hallazgos de restos humanos en, al menos, 7 puntos de la zona metropolitana de **Monterrey**. Ni todos los likes de **Instagram** le sirven al gobernador también emecista **Samuel García** para explicar cómo puede ocurrir tal masacre en sus narices y mucho menos dar con los culpables. En días como hoy, el único movimiento ciudadano en esos estados es el de la gente temblando de miedo.

• • •

QUIEN TAMBIÉN quedó muy exhibida fue la fiscal capitalina, **Ernestina Godoy**, cuyo equipo de plano cerró los ojos ante el caso de feminicidio de **Montserrat "N"**. Falta aclarar si el personal de la **Fiscalía de la CDMX** pretendía dejar impune el crimen por pura negligencia o por corrupción. Ah, pero eso sí, la funcionaria anda muy concentrada en reelegirse en el cargo. Cada quien sus prioridades.

• • •

¿ALGUIEN sabe si **Rutilio Escandón** pidió licencia como gobernador de **Chiapas**? Sólo así se entendería que el morenista no parece enterarse ni interesarse por lo que pasa en su estado. A tan sólo unos días que el **Cártel de Sinaloa** desfiló por **Comalapa** como por su casa, el mandatario sigue sin darse por enterado. Tan es así que ayer marcharon miles de personas en **Siltepec** para exigir paz y tranquilidad.

Y LO PEOR es que así han sido los cinco años de su gobierno: el territorio chiapaneco sometido por el crimen organizado, mientras el gobernador de **Morena** mira para otro lado, usualmente hacia donde están las cámaras fotográficas.

• • •

EN EL CORAZÓN de **Broadway** aparecieron sorprendentemente imágenes de **Claudia Sheinbaum** en las pantallas gigantes de **Times Square**. No está claro si es publicidad política ilegal o la promoción del musical **"No llores por mí, Macuspana"**, de **AMLO Lloyd Webber**.

[¿SERÁ?]

¿Volver a empezar?

Muchos de quienes escucharon los discursos de los **padres de los 43** y del **Presidente** tuvieron la sensación de volver a donde comenzó la lucha... Hasta **AMLO** dijo que no se trata nada más de decir que fue el **Estado**, y los padres acusaron una investigación similar a la que concluyó con la llamada "**Verdad histórica**". ¿Todo está como al inicio? ¿Será?

Alistan proceso

Mañana **Movimiento Ciudadano** informará sobre el primer criterio para seleccionar al **candidato presidencial**. El líder de MC, **Dante Delgado**, anunció en sus redes ese primer paso rumbo a **2024**... Muchos dicen que se comenzarán a aclarar dudas sobre quién, finalmente, será el abanderado. ¿Será?

Visita en San Lázaro

El **alcalde de Oaxaca capital**, el morenista **Francisco Martínez Neri**, acudió ayer a la **Cámara de Diputados** y llamó mucho la atención por el lugar en el que estuvo y por quien lo invitó. A pesar de que su anfitrión fue un diputado de **Morena**, al alcalde se le vio en el palco de prensa y desde ahí convocaba a los **legisladores** de ese estado, dicen, para gestionar **más presupuesto** para su municipio. Más de uno se preguntó por qué Martínez Neri no pasó al Pleno, si han entrado cualquier tipo de invitados, desde **boxeadores** hasta **cantantes**, sin mayor problema. No faltaron los suspicaces que aseguran que, como fue invitado por un legislador del recién creado **bloque marcelista**, pues ya las cosas no son tan como antes. ¿Será?

Se queda en el partido

Hablando de la capital del país, el presidente de **Morena**, **Mario Delgado**, decidió quedarse al frente del partido y desistir de su conocida aspiración de gobernar la **Ciudad de México**. Los enterados aseguran que la decisión de no inscribirse en la encuesta de su partido, a pesar de haber diseñado las reglas de la contienda, obedece a que en todas las mediciones, propias y ajenas, aparece muy atrás en el ánimo de la población, superado incluso por el subsecretario de Salud, **Hugo López-Gatell**, y muy rebasado por la exalcaldesa de Iztapalapa, **Clara Brugada**, y el otrora jefe de la policía, **Omar García Harfuch**. ¿Será?

Sustituta en camino

Nos dicen que la salida de **Jorge Carlos Ramírez Marín** del PRI en el Senado, no afectará a ese grupo parlamentario, pues se sumará **Nancy de la Sierra Arámbaro**, con lo que el número de escaños tricolor seguirá siendo de nueve. De la Sierra llegó al Senado por el **PT** y formaba parte del **Grupo Plural**, pero a partir de la próxima semana, formará parte de la bancada priista. ¿Será?

Experiencia y profesionalismo

La gobernadora **Delfina Gómez** reconoció la trayectoria del experimentado comunicador **Abelardo Martín Miranda** y lo nombró **vocero** del Gobierno del **Estado de México**. Desde aquí una felicitación por su nueva responsabilidad... Mucho éxito.

ROZONES

Encinas, mal con varios

Y quien anunció que hoy rendirá un segundo informe de la Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia del Caso Ayotzinapa fue el subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración, **Alejandro Encinas**. El funcionario que había tenido la mayor proximidad hacia el entorno social y de investigación que avalaban los padres de los 43 ha sido señalado por el abogado de éstos como el que presentó una "nueva narrativa" del caso que "se asemeja más a la verdad histórica". Está claro, nos hacen ver, que el subsecretario no tiene en este momento la mayor consideración de los padres, como tampoco tiene desde hace tiempo, por cierto, la de las Fuerzas Armadas, donde le reprochan haber llevado a juicio a militares con testimonios de sujetos señalados como criminales. Así que ni con papás ni con el Ejército anda bien el funcionario en el 9 aniversario. ¿Y con el Presidente?

¿Candidatos testimoniales?

Y es el proceso para elegir al coordinador de la defensa de la Cuarta Transformación en la Ciudad de México el que ayer hizo levantar muchas cejas. Y es que si bien la competencia es claramente entre dos, el que se subiera **Hugo López-Gatell** y que se bajara el líder nacional de Morena, **Mario Delgado**, estaba dentro de los escenarios. Lo que de plano no estaba en el *script* era la intempestiva incorporación de otros nombres. Entre ellos, nos comentan, el de **Ricardo Peralta**, a quien algunos recuerdan como el que propuso dialogar con grupos armados cuando fue subsecretario de Gobernación y quien recientemente apareció como parte de la porra a favor de **Adán Augusto López** en la aventura de éste de correr en la contienda de las llamadas corcholatas. Otra postulación que de antemano muchos anticipan como testimonial es la del diputado **Miguel Torruco**. ¿O a poco creen que van en serio?

Sheinbaum y los gasolinazos

Y la que sigue dando pasos en el tema de ampliar su presencia en el ánimo ciudadano es **Claudia Sheinbaum**, nos hacen ver. Y es que la coordinadora de la Defensa de la Cuarta Transformación, ayer publicó en redes un video en el que sostiene que con la 4T "no hay ni habrá gasolinazos". Esto, luego de explicar cómo el precio de la gasolina aumentó en los sexenios de **Vicente Fox**, **Felipe Calderón** y **Enrique Peña**, mientras que en el de **AMLO** bajó. La morenista refiere además que la importación de ese combustible ha bajado en la actual administración en 50 por ciento, mientras que en las anteriores se incrementó 500 por ciento. Por supuesto, destaca la compra de la refinería Deer Park, la rehabilitación de seis en territorio nacional y la construcción de la Olmeca en Tabasco. Y vienen más mensajes, nos comentan.

Contra la extorsión

Donde siguen dando golpes importantes contra uno de los delitos que aqueja, sobre todo, a comerciantes y transportistas es en Guerrero, y en particular en Acapulco, municipio donde se da la más importante actividad económica de la entidad. Y es que resulta que la Fiscalía estatal detuvo, en dos acciones distintas, a 7 presuntos extorsionadores, algunos de ellos al momento de intentar perpetrar el delito. En estas detenciones, se reportó, participaron elementos del Ejército Mexicano, agentes de la Policía Investigadora Ministerial y el área de inteligencia de la Secretaría de Seguridad Pública. Las acciones contra los extorsionadores se han amplificado, nos comentan, con el uso de un número telefónico y la aplicación para teléfonos móviles denominada Ponte Buso con la extorsión. Ahí el dato.

El embudo guinda

Concluido ayer el plazo para el registro de aspirantes a los gobiernos de nueve entidades federativas, ahora viene la operación embudo en Morena, que consistirá en dejar pasar a la siguiente etapa a sólo cuatro perfiles —y en casos excepcionales hasta seis— por cada estado y la Ciudad de México. Por poner un ejemplo, hasta las 18:00 horas de ayer se habían apuntado 42 aspirantes en Jalisco, pero el 90 por ciento de ellos no pasará el primer filtro. En las respectivas convocatorias, el Consejo Nacional de Elecciones determinó que no dará a conocer a quienes solicitaron registro, sino sólo a los que fueron aprobados. Y para ello contempló un plazo que se puede extender hasta el 30 de octubre, cuando falten sólo cinco días para el inicio oficial de las precampañas, algo que los malpensados han tomado como una treta para evitar una lluvia de impugnaciones. ¿Será?

Masculina decisión en San Lázaro

Nos dicen que el "Club de Toby" en la Cámara de Diputados, mejor conocido como Junta de Coordinación Política, alista una jugada que sería una total contradicción respecto a una de sus más recientes votaciones. Y es que resulta que ayer el presidente de este órgano legislativo, el panista **Jorge Romero**, dio a conocer que los coordinadores analizan rutas a seguir para impugnar los lineamientos recientemente emitidos por el INE, por considerar una "extralimitación" que en éstos se niegue la reelección a quienes cometieron violencia política de género. Porque se interpreta que esto no sólo aplicaría a aquellos que cuentan con una sentencia firme, sino también a aquellos que recibieron una sanción administrativa. El tema, nos aseguran, empieza a sumar rechazos entre quienes recuerdan que hace unos meses los diputados llegaron hasta a la toma de la tribuna en el Congreso para avalar la "ley 3 de 3" y así evitar que un agresor llegue al poder. ¿Pues qué pasó?



Confidencial

El oficialismo suma otro senador

En el Senado, el yucateco **Jorge Carlos Ramírez Marín** abandonó ayer las filas del otrora poderoso PRI para sumarse al oficialismo, a través de la bancada del Partido Verde. Con su salida, el *tricolor* se queda sólo con ocho integrantes y el grupo parlamentario del Verde sube a siete. El *chapulineo* ya se acercaba, luego de que, apenas la semana pasada, el legislador se tomó la fotografía con la virtual candidata a la Presidencia de Morena, Claudia Sheinbaum, durante su visita a la Cámara alta. Así se abre la posibilidad de que el ahora expriista participe en la encuesta para elegir al candidato del oficialismo a la gubernatura de Yucatán, a realizarse el próximo año.

Arranca padre del Checo carrera por Jalisco

Desde su curul en San Lázaro, **Antonio Pérez Garibay** anunció que se registró para participar en el proceso interno de Morena para elegir al coordinador de los Comités de Defensa de la Transformación en Jalisco, y a quien será el candidato que buscará arrebatarle el poder MC en la entidad. “Es el día más importante en mi vida política, estamos construyendo algo que para mí es un sueño”, exclamó el legislador morenista tapatío y padre del piloto Checo Pérez.

Transportistas exponen necesidades a Xóchitl

Mientras la virtual candidata oficial sigue conformando “comités de defensa” en los estados, su contrincante de la oposición, Xóchitl Gálvez, ya se encuentra escuchando los reclamos de los distintos sectores. El lunes tocó el turno a la Cámara Nacional del Autotransporte de Carga, que preside **Miguel Ángel Martínez Millán**. La Canacar expuso a la aspirante del Frente la necesidad de renovar la flota vehicular para impulsar una industria más competitiva, así como reducir el déficit de operadores en el país, que hoy es superior a los 50 mil conductores. La hidalguense les ofreció trabajar para mejorar las condiciones para operadores de transporte de carga, así como apostar por las oportunidades que ofrece el *nearshoring*.

Tarea legislativa, en el abandono en San Lázaro

Y a propósito de los que se van por las candidaturas y abandonan el trabajo legislativo, el presidente de la Jucopo de la Cámara de Diputados, **Jorge Romero**, alertó ayer que el rezago de pendientes en las gavetas es enorme. “No es broma, tenemos más de 4 mil pendientes que resolver; de esos pendientes hay entre 25 y 28 que son de urgencia, porque los ha ordenado la Corte o la Sala Superior del Tribunal Electoral”, advirtió el panista. Y lo que es peor, dijo, “de esos urgentes, tenemos máximo de hoy al 15 de diciembre para atenderlos”... Pues no se les ve mucha prisa.

Se registra Eduardo Ramírez para Chiapas

Atentas estuvieron las bases morenistas del registro de **Eduardo Ramírez** como aspirante a coordinador del movimiento de transformación en Chiapas, que en la tarde de este martes celebraron, con una caravana de autos en la capital del estado, la formalización de la participación del senador en la contienda interna, y es que en la militancia del partido se sabe que el cuadro político con posibilidades reales para ganar no sólo el proceso interno, sino para que Morena repita un triunfo contundente en 2024 en esas tierras, es quien ahora ocupa la titularidad de la Junta de Coordinación Política en el Senado. El oriundo de Comitán de Domínguez tiene el respaldo de comunidades y de líderes políticos y sociales, con los que ha venido consolidando su capital político desde hace 20 años.

BAJO RESERVA

Los guardianes de la raza morenista

:::: Más tardó el exprocurador federal del consumidor, **Ricardo Sheffield**, en presentar su renuncia para competir por la gubernatura de Guanajuato, que los guardianes de la pureza morenista en comenzar a descalificarlo. Nos hacen ver que los llama-



Ricardo Sheffield

mados duros o radicales de Morena han iniciado una estrategia en contra de don Ricardo bajo el argumento de que su nominación como candidato significará repetir la derrota de 2018. Le cuestionan su pasado panista y no tener el ADN morenista. Para este sector, la candidata idónea es la senadora **Antares Vázquez**, quien sí cumple con el abolengo morenista. El tercero en discordia,

nos dicen, es el director del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, **Ernesto Prieto Ortega**, un hombre cercano al presidente **López Obrador**. Así, los puros ya tienen una ofensiva contra **Omar García Harfuch**, quien no les gusta para candidato en la Ciudad de México y, ahora, van por Sheffield. Con esos radicales guardianes de la raza morenista, ni opositores conservadores hacen falta.

Bancada del PRI en el Senado pelea por mantener el cuarto lugar

:::: La semana pasada, en este espacio, nos preguntábamos si el senador priista por Yucatán, **Jorge Carlos Ramírez Marín**, estaría cerca de dejar su bancada para irse a Morena, luego de que se le vio muy sonriente al lado de la virtual candidata presidencial morenista, **Claudia Sheinbaum**, quien visitó el Senado. Este martes, don Jorge Carlos renunció a la bancada priista, pero no para irse a Morena, sino al Partido Verde, en donde buscará ser el candidato a gobernador de la autollamada Cuarta Transformación. La salida del legislador yucateco por el momento hace que la bancada priista baje a ocho senadores y la del Verde suba a siete. Sin embargo, nos hacen ver que la próxima semana se integrará a los tricolores la senadora **Nancy de la Sierra**, quien, como se lo adelantamos, dejará al Grupo Plural y la bancada del PRI se mantendrá como la cuarta fuerza en el Senado. Quién lo diría, el otrora partidazo peleando por ser la cuarta fuerza.

Delgado decide quedarse en la trincheras

:::: Nos dicen que varios miembros de su partido reconocieron la actitud de su presidente nacional, **Mario Delgado**, quien tomó la decisión de no buscar la candidatura a jefe de gobierno de la Ciudad de México, y quedarse a dar la batalla del 2024, que no será nada sencilla pues estarán en juego además de la Presidencia, la renovación del Congreso y nueve gubernaturas, entre ellas algunas que son vitales para ganar la Presidencia y tener mayores espacios en el Legislativo. Nos dicen que lo que más le reconocieron a don Mario es que cumplió con su palabra, pues él mismo dijo que no podría competir por la CDMX sin renunciar al cargo, y aunque las reglas le permitían buscar la candidatura sin dimitir a la dirigencia nacional morenista, él decidió quedarse en la trincheras.

¿De la fiesta de Montana a candidato a gobernador?

:::: El senador de Morena, **Raúl Paz**, busca dar un gran salto. Nos recuerdan que el hoy senador de la 4T estuvo presente en aquella polémica fiesta realizada durante una reunión plenaria de diputados del PAN en 2014, donde contrataron bailarinas de clubes nocturnos exclusivos de la zona, y que es recordada porque los legisladores panistas le gritaban a una de las bailarinas ¡ánimo, Montana! Ahora, el expanista, que se unió a las filas de Morena, se registró para buscar la candidatura a la gubernatura de Yucatán, que será definida por una encuesta en las próximas semanas. ¡Ánimo, don Raúl!

EL CABALLITO

Mantener la unidad en Morena, el reto

:::: Nos platican que en el proceso para elegir al coordinador o coordinadora de la Defensa de la 4T en la Ciudad de México, los dirigentes están avanzando en una ruta para asegurar la unidad y quien salga electo tenga el apoyo de todos. En este espacio le hemos comentado que hay división



FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

Sebastián Ramírez

en el grupo parlamentario guinda, pues unos van con el exsecretario de Seguridad Ciudadana, **Omar García Harfuch**, y otros con la alcaldesa con licencia **Clara Brugada**. Esto, nos señalan, es válido y legítimo, sólo que para que el proceso no se descarrile, los dirigentes, encabezados por **Sebastián Ramírez**, deberán hacer algo para que prevalezca el juego limpio,

pues en los últimos días los ataques por debajo de la mesa han escalado. Por lo pronto, nos adelantamos, el próximo jueves habrá Consejo Estatal y se darán a conocer los cuatro perfiles que enviarán para que sean sometidos a la encuesta que organiza la dirigencia nacional de Morena.

Lanzan campaña contra la violencia machista

:::: En medio del feminicidio de **Montserrat** y la investigación a funcionarios por presuntas anomalías en el protocolo de atención, ayer, el Gobierno de la Ciudad de México lanzó una campaña



Martí Batres

informativa para ir contra la violencia machista, esto, nos dicen, porque cuatro de cada 10 mujeres han sufrido violencia en su relación de pareja. Los lemas que se impulsan son "las mujeres no se acosan, se respetan" y "las mujeres no se asesinan, se respetan" y los mensajes están dirigidos a los hombres. El jefe de Gobierno, **Martí Batres**, señaló que los carteles

de la campaña tienen un mensaje directo, y la advertencia de las sanciones que existen en caso de que se incurra en alguna de las conductas violentas. Ojalá la medida sea efectiva.

Regresa AMLO al Edomex, con Delfina

:::: A menos de un mes de haber acudido al Estado de México para atestiguar la toma de protesta



Delfina Gómez

de **Delfina Gómez** como gobernadora, el presidente **Andrés Manuel López Obrador** regresará a tierras mexiquenses el próximo fin de semana, donde supervisará obras y tendrá reuniones en municipios como Tecámac, Ecatepec, Chimalhuacán, Texcoco, Chalco e Ixtapaluca. Será del viernes al domingo que don Andrés Manuel recorra la entidad federativa más poblada

del país y que ya es gobernada por Morena. En tanto, en el gobierno de doña Delfina ya se están alistando para recibirlo.

TRASCENDIÓ

Que **Marcelo Ebrard** y **Ricardo Monreal** se reunirán en un último esfuerzo por parte del zacatecano para desactivar la crisis derivada de las denuncias que ha presentado el ex canciller en torno al proceso interno de selección de futuro candidato presidencial de Morena. El senador con licencia llega al encuentro con mensajes frescos, después de haberse sentado dos veces con **Claudia Sheinbaum** en las últimas 48 horas, aunque ayer mismo dio dos señales distintas, pues primero se bajó de la contienda por la capital reprochando que la doctora lanzara al ruedo a **Omar García Harfuch**, pero más tarde ya era coordinador en el equipo de ella junto con **Adán Augusto López**.

Que por cierto, **Claudia Sheinbaum**, coordinadora nacional de defensa de la 4T, se reunirá con diputados federales de Morena, pero no para conocer los pormenores del encuentro cercano del tercer tipo que tuvieron con los “no humanos” que llevaron a San Lázaro a instancias de **Sergio Gutiérrez Luna**, sino en un acto privado en el que se prevé que se transmita un mensaje de unidad, así como definir acciones para aprobar temas legislativos y cerrar filas para el presupuesto 2024.

Que por cierto, si los militares en retiro que dieron testimonio de avistamientos de ovnis ante un comité senatorial en Estados Unidos dejaron con el ojo cuadrado a propios y extraños, originando una nota de alcance internacional, los restos exhibidos ayer ante diputados mexicanos por el ufólogo **Jaime Maussan** motivaron la curiosidad de los integrantes de las distintas bancadas, que se acercaron con no poca sorpresa a las cajas en las que había dos pequeños cuerpos a los que se atribuye una antigüedad de mil años. ¿Quihubo?

Que para hacerla más de emoción en la trama **Marcelo Ebrard**, el dirigente nacional de Movimiento Ciudadano, **Dante Delgado**, respondió con rollos y evasivas a la posibilidad de que reciban al ex canciller como candidato presidencial, pero cuando el asedio reporteril fue inevitable, simplemente expresó “no estoy diciendo nada” y después “eso quieren que diga, pero no lo voy a decir”. Vaya. ■

FRENTE POLÍTICOS

1. Crimen de exportación. Los apellidos Zelaya Castro resuenan en Honduras ligados a negocios con mexicanos. Pero ilícitos. Un informante desempolvó archivos y audios exponiendo charlas entre los **Zelaya** y **El Capi Mejía**, piloto de **Joaquín El Chapo Guzmán**, junto a capos del narco mexicano y colombiano. Pretendían convertir a Honduras en una pista de despegue. Estas conexiones vinculan a la actual presidenta, **Xiomara Castro**, y al expresidente **Manuel Zelaya**, su asesor, con el Cártel del Pacífico. El poder del narcotráfico no sólo corrompe a los políticos mexicanos, ya se volvió transnacional.

2. Relevo. Hay movimientos en el Senado. Después de la salida de **Carlos Ramírez Marín** del PRI, el Grupo Parlamentario tricolor sumará a una nueva integrante: **Nancy de la Sierra Arámburo**. Es licenciada en Comunicación y tiene una maestría en Ciencias de la Familia. Era senadora del Grupo Plural y, ante su arribo, el PRI volverá a tener nueve legisladores. Llegó al Senado con el Partido del Trabajo antes de pertenecer al Grupo Plural, el de aquellos senadores que no representan a ninguna de las bancadas partidistas. El PRI resiste, al menos legislativamente no se debilita.

3. Cantado. Las preferencias electorales en Chiapas, al menos por ahora, se mueven a favor de un candidato. Los morenistas celebraron con una fiesta popular la inscripción de **Eduardo Ramírez** como coordinador de la 4T en su estado, con una caravana como preludio de triunfo. Mostró músculo el último día de registro, reafirmando su posición dominante en el ámbito local. El respaldo en la visita de **Claudia Sheinbaum** y los sondeos lo pintan con ventaja. **El Jaguar Negro** de la política chiapaneca tiene cercanía con la gente y capital político. Se sabe que es el preferido en las encuestas.

4. Justicia, el reclamo. Por el feminicidio de la fiscal capitalina, **Ernestina Godoy**, después de que el cuerpo de la joven de 25 años de edad fue encontrado el 22 de septiembre pasado en un inmueble de la colonia Anáhuac. **Godoy** remarcó: “Tengan la seguridad y la certeza que estamos utilizando todas las facultades de esta fiscalía para solucionar su muerte”. Ya hay una investigación abierta para determinar si algún funcionario cometió irregularidades en el caso. De ser así, habrá castigo. Lo dicta el nuevo modelo de justicia, al menos en el papel. Y más si la fiscal quiere ratificarse.

5. Cuarteto de alto poder. A nueve meses de las elecciones de 2024, Morelos ya es un hervidero de ilusiones. En Morena se alistan para relevar al gobernador **Cuauhtémoc Blanco** y la lista es amplia. En la carrera por la gubernatura se han apuntado para participar en el proceso interno **Margarita González**, de Lotería Nacional; **Jorge Argüelles**, exdiputado federal y actual cónsul de México en EU; **Lucy Meza**, senadora muy activa operando con el exgobernador de Tlaxcala, y **Rabindranath Salazar**, exfuncionario de la Segob y fuerte aspirante. Todos gozan de la simpatía presidencial, así que el terreno está parejo. Llegará quien sepa cosechar.

MIÉRCOLES
27 / 09 / 2023

LA 2 H

WWW.HERALDODEMEXICO.COM.MX



Sacapuntas

MARIO SE QUEDA



MARIO
DELGADO

► Por fin, **Mario Delgado** despejó la duda: anunció ayer que no buscará ninguna candidatura. Se quedará al frente de la dirigencia nacional de Morena para conducir el proceso de selección de candidatas y candidatos a los cargos que estarán en juego el próximo año, entre ellos ocho gubernaturas y el gobierno de la CDMX. Se lucha por causas, no por puestos, ni ambiciones personales, dijo.



CARLOS
CRUZ ARZATE

RELEVO EN COMUNICACIÓN

► Importante cambio se dio ayer en el Senado. **Carlos Cruz Arzate**, experimentado comunicador, fue designado como coordinador de Comunicación Social, en sustitución de **Abelardo Martín Miranda**, quien podría ocupar la misma posición en el gobierno del Estado de México, que encabeza **Delfina Gómez**.



HIGINIO
MARTÍNEZ

LICENCIA PARA HIGINIO

► Y a propósito del Edomex, ayer, el Senado le otorgó licencia a **Higinio Martínez** para separarse del cargo por tiempo indefinido, por lo que se prevé que rinda protesta como Jefe de Gabinete y Proyectos Especiales. Gran tarea, precisamente porque los proyectos especiales marcarán el sexenio de la maestra **Delfina**.



JORGE CARLOS
RAMÍREZ MARÍN

NUEVO FICHAJE PARA EL VERDE

► Otro que se suma a las bajas del PRI, luego de 40 años de militancia, es el senador yucateco **Jorge Carlos Ramírez Marín**, quien renunció a la banca tricolor, para sumarse al grupo parlamentario del Verde e integrarse a los trabajos en alianza con Morena y PT, donde se dice tiene asegurada la candidatura al gobierno de Yucatán.



JOSÉ RAMÓN
LÓPEZ BELTRÁN

SE SUMA LA EXIGENCIA

► El que sorprendió ayer en las redes sociales fue **José Ramón López Beltrán**, hijo del presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Asistió a la marcha por el noveno aniversario de la desaparición de los 43 normalistas. Publicó una foto de él en Reforma, en un mitin, cargando una pancarta con el rostro de los estudiantes y un mensaje con esa consigna.

+ OPINIÓN

COMENTARIOS

LUIS MANUEL
NOVELO



novel_luis@yahoo.com.mx

Licencia

El Senado otorgó licencia al morenista **Higinio Martínez**, quien se incorporará de lleno a su nuevo encargo como coordinador de proyectos especiales en la gubernatura mexiquense, y aseguró que apoyará con todo a la gobernadora **Delfina Gómez**, a fin de remediar el atraso en el que los gobiernos priistas dejaron en la entidad. **Higinio Martínez** tendrá que demostrar que su experiencia es importante, su lealtad y apoyo; que su papel no será el de estar al frente de un cargo sin importancia, como muchos han dicho, sino que será de empuje en el proyecto de la 4T en el estado de México.

El diputado **Maurillo Hernández** condenó los actos de violencia que se dieron en el primer evento de la gobernadora **Delfina Gómez** en Ecatepec. El legislador señaló que es lamentable lo ocurrido y se debe hacer un llamado a los actores políticos de este municipio que tienen la responsabilidad de los grupos, sobre todo, dijo, a los que tienen cargos de gobierno y legislativos. Morena, dijo, tiene que hacer un llamado a los responsables y tomar cartas en el asunto para poner orden entre la militancia.

La legislatura mexiquense aprobó, por unanimidad de votos, la propuesta de la bancada del PRI para que las mujeres mexiquenses en condición de pobreza moderada y extrema tengan prioridad en la elaboración, ejecución, seguimiento y evaluación de la política de desarrollo social estatal y municipal.

El diputado del PRI **Elías Rescala** dijo que la relación con el gobierno estatal de diálogo y a favor de los mexiquenses. Habló de los parlamentos juveniles para darle espacio a los jóvenes, para darles conciencia política y cívica, para que se involucren más en los problemas sociales.

El diputado de Morena **Isaac Montoya** negó que utilice recursos públicos de la Legislatura para promocionarse, con miras a obtener algún cargo en Naucalpan. También dijo no tener problemas con algún actor político naucalpense, porque sabe cómo se procesan los tiempos políticos, porque está dedicado a construir y no es ningún oportunista que acabe de llegar a Morena.

Mensaje de paz de Delfina



unidad judía, libanesa, española y obviamente la clase empresarial mexicana. Entre café y café, se veían caras de preocupación. Nadie sabía qué iba a pasar y cómo sería la relación con los nuevos funcionarios.

Llegó la maestra acompañada de sus dos más cercanos camaradas y colaboradores: **Horacio Duarte e Higinio Martínez**. El líder del CCE, **Francisco Cervantes**, le presentó a los miembros del presidium. Sorprendió la presencia y convivencia con el **diputado panista Enrique Vargas y la propia alcaldesa de Huixquilucan, Romina Contreras**.

Primero habló el **anfitrión: Marcos Salame**, presidente del Consejo del complejo inmobiliario más grande y exitoso de América Latina. Le explicó de manera breve, pero concisa, cuántos empleos ofrecen y la cantidad de dinero que se había arriesgado. El empresario le deseó, de manera muy caballerosa, mucha suerte en su tarea a la señora oriunda de **Texcoco**.

Después, con toda formalidad, habló el líder de la máxima cúpula empresarial: afortunadamente dejó el discurso a un lado y dijo lo que se quería escuchar en ese foro: “Señora gobernadora, aquí están los empresarios que quieren poner a trabajar su dinero, que quieren seguir invirtiendo, que desean crecer y que desean garantías para continuar con sus planes de expansión. A nombre de ellos le pido que exista desde hoy un puente de comunicación hasta la Plaza de los Mártires en **Toluca**”.

La gobernadora sorprendió a todos al tomar la palabra. Con cada frase se esfumaron las ideas de plantar maíz en los campos de golf y en cambio, dejó en claro: “**Seré facilitadora de los negocios y las empresas, adiós a la corrupción y en esta nueva etapa nos irá muy bien a todos**”.

Algunos no lo creían. Estaban frente a la primera gobernadora de Morena, es decir, la primera no priista en casi 100 años y les estaba diciendo, adelante con sus inversiones, negocios y planes empresariales, sólo a cambio de un favor: denuncien a quien les pida dinero.

Y mientras todos le desean a ella que le vaya bien en su gubernatura, para que así le vaya bien al Estado de México, la sucesora de Alfredo del Mazo expresó frente a los grandes dueños del capital: “Yo quiero que les vaya bien a ustedes, porque así nos irá bien a los mexiquenses.”

Las caras de los empresarios al final de su discurso eran otras. El semblante de varios cambió. Ella se tuvo que ir a Palacio Nacional corriendo.

Permanecieron Horacio, Higinio y la secretaria de Desarrollo Económico, Laura González. Los empresarios salieron contentos y entusiasmados.

Fue un primer encuentro muy positivo, porque se mandó un mensaje de paz para las mujeres y hombres que son patrones de decenas de miles de trabajadores.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de **24 HORAS**.

Fue el primer acto público de la maestra Delfina, ya como **gobernadora del Estado de México**. El escenario: la casa club de **Bosque Real**, este jueves 21.

No había más de 200 personas. Todos ellos empresarios que tienen inversiones trabajando y que son parte fundamental de la proveduría del estado más importante del país. No discutamos, de uno de los dos que más gasta y más produce.

Estaba perfectamente representada la co-



Columna invitada

Fadiala Akabani

Secretario de Desarrollo Económico de la Ciudad de México

Tren México-Toluca, impulso a la economía metropolitana

Circunscritos a la formación política de las dos principales entidades que forman la Zona Metropolitana del Valle de México, es decir, CDMX y Edomex, se remonta a los primeros años de la vida independiente de México, cuando una vez terminado el primer Imperio mexicano, la recién proclamada República comenzó a perfilar la arquitectura institucional de las otrora intenciones virreinales en nuevas demarcaciones con mayores atribuciones y diferente lógica.

Desde entonces, la relación entre ambas entidades ha sido por demás compleja e intrincada, sin embargo, en la época contemporánea, donde lejos de aprovechar la confluencia del antes partido hegemónico PRI, a nivel federal y a nivel local en ambas entidades, el Distrito Federal gozó de condiciones excepcionales como entidad federativa para su desarrollo, y en cambio, el Edomex se vio condenado al abandono de gran parte de su territorio y población, generando problemáticas asociadas a la expansión de la mancha urbana de la capital del país fuera de su demarcación política, pero sin planeación territorial y con un desdén por el territorio y sus gobernados que hacen casi inexplicable el dominio ininterrumpido que mantuvo el partido del Estado.

Un gran ejemplo de esta serie de oportunidades desperdiciadas la podemos encontrar en el Tren Interurbano México-Toluca, proyecto rescatado por el gobierno de México de **López Obrador**, que originalmente fuera uno los tantos compromisos firmados ante notario público por el entonces candidato del PRI, **Enrique Peña Nieto** en la campaña (2012) a la Presidencia; que junto a muchas otras promesas incumplidas mostró la incapacidad del neoliberalismo (*made in* Atlacomulco) por concretar un proyecto en favor de la capital nacional y la capital mexicana.

- El proyecto de conexión ferroviaria interurbana entre ambas ciudades fue retomado por la 4T, y en la Ciudad de México por **Claudia Sheinbaum**, y rebautizado como El Insurgente;
- una vía férrea que cuenta con siete estaciones y 57.7 kilómetros, viajarán más de 230 mil usuarios al día conectando la zona metropolitana de Toluca con el poniente de la CDMX.
- Tras casi diez años, el pasado 15 de septiembre fue inaugurada por el presidente **López Obrador** la primera etapa, que comprende

cuatro estaciones: Zinacantepec (terminal), Toluca Centro, Metepec y Lerma, todas en el Estado de México y para las que se han invertido 62 mil millones de pesos; en 2024 será completada y puesta en operación la segunda etapa: Santa Fe, Vasco de Quiroga y Observatorio (terminal) en Ciudad de México.

Como ya lo he expuesto con anterioridad, la inversión de capital en infraestructura para la movilidad tiene un impacto positivo en la actividad económica, pues el transporte forma parte del último engranaje de la cadena industrial y el primero de la cadena comercial. El Insurgente será pionero en llevar el primer sistema de transporte público masivo a dos importantes centros urbanos, Toluca y Santa Fe, su construcción ha generado seis mil 500 empleos directos y 18 mil indirectos y tendrá un impacto positivo en la vida de cinco millones de habitantes de la ZMVM.

Pese a ser una magna obra, con tecnología de punta y un sistema amigable con el medio ambiente, **El Insurgente es apenas el cimiento —junto al AIFA— de la infraestructura que permita desarrollar al Estado de México, pues es innegable la deuda histórica con esta entidad del país, la más poblada con sus más de 16 millones de habitantes (13.5% de la población nacional) de los que lamentablemente 42.88% vive en pobreza.**

En términos de PIB, la Ciudad de México aporta 15% del total nacional y el Estado de México se ubica como la segunda entidad en aportación del país con 9 por ciento. El Insurgente consolida la región como un nodo logístico con acceso a un mercado potencial de más de 25 millones de personas. Asimismo, hasta antes de la pandemia, la demanda de inmuebles para el sector logístico acaparó 47.6% del mercado industrial del poniente de la Ciudad de México (Cuajimalpa y Álvaro Obregón) y de la zona metropolitana del Valle de Toluca (Toluca, Metepec, Zinacantepec, Lerma de Villada y Tenango del Valle). El Insurgente es el primer tren interurbano de pasajeros puesto en operación en más de 20 años en nuestro país; simbólicamente inaugura una nueva etapa en la movilidad urbana, turística y logística, pero especialmente reivindica la calidad de vida de las personas, pues con el pueblo, todo, sin el pueblo, nada.

MARIO MALDONADO

Historias de Negocios



La 4T va por control del Tribunal Electoral... y se lleva sorpresa

En el proceso para renovar a dos magistrados de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TERJF), y completar un pleno que calificará la elección presidencial de 2024, la 4T envió a quienes considera sus operadores en el Poder Judicial con miras a influir en los perfiles designados por la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), sin calcular que los nombres que estos cabilderos lograron colocar en las ternas mantienen también fuertes vínculos con la oposición.

El encargado de cabildar en las ponencias de los ministros las candidatas y candidatos a ocupar las posiciones de magistrados fue principalmente un exmagistrado y expresidente del Tribunal Electoral, el abogado Constancio Carrasco Daza, quien en últimas fechas había formado parte del equipo más cercano al ministro Arturo Zaldívar. Durante la presidencia de este último en el máximo órgano de justicia del país, Carrasco se desempeñó como titular de la Unidad para la Consolidación del Nuevo Sistema de Justicia Penal.

Desde esa posición, en el Consejo de la Judicatura Federal, Carrasco Daza mantuvo contacto permanente con jueces y magistrados del sistema penal, transmitiendo órdenes y lineamientos directos del recinto de Pino Suárez, en específico del ministro que durante cuatro años puso a la presidencia de la Corte al servicio de la 4T, y también al de los intereses que emanaban desde Palacio Nacional, aunque no fueran precisamente de Andrés Manuel López Obrador.

Con el inicio de la presidencia de Norma Piña en la Suprema Corte, el operador de Zaldívar tuvo que abandonar la posición y fue sustituido por el juez Antonio González García; no obstante, mantuvo la interlocución con la red judicial y, sobre todo, el acceso a las oficinas de los ministros. De inmediato puso estas capacidades al servicio del exsecretario de Gobernación, Adán Augusto López, quien acogió además en su equipo a otros operadores de Arturo Zaldívar.

Carrasco ha logrado impulsar a sus perfiles cercanos hasta las ternas finales que la Corte envió a principios de esta semana al Senado, con el consen-

timiento del grupo que envía señales a AMLO de que el beneficiado será su movimiento. No obstante, la trayectoria y vínculos que mantienen los abogados designados hacen dudar que sus decisiones serán favorables a Morena, empezando porque responden a un exmagistrado que fue encubierto en el 2015 por el Consejero Jurídico de Enrique Peña Nieto en la presidencia, Humberto Castillejos, y por sus aliados del llamado PRIAN.

Por ejemplo, en la terna de mujeres hay perfiles muy cercanos al actual presidente del llamado Trife, Reyes Rodríguez Mondragón. En esta categoría está Claudia Valle Aguilasoch, actual magistrada de la sala regional del Tribunal en Monterrey; también la exmagistrada Gabriela Villafuerte Coello. La tercera alternativa enviada al Senado es Marcela Elena Fernández Domínguez, magistrada de la sala regional de Toluca, cercana también a Constancio Carrasco, a la ministra Norma

Piña y al ministro Jorge Pardo.

Todos los hombres también son cartas de Carrasco. Los ministros postularon a Rubén Jesús Lara Patrón, el ministro Luis María Aguilar; a Francisco Javier Sandoval López, y a Ismael Amando Maitret Hernández, magistrado y expresidente de la sala regional del Trife en la CDMX; este último el único identificado con Morena.

Las ternas llegaron al Senado para que en próximos días sean votadas y se designe a los sustitutos de los magistrados José Luis Vargas Valdez e Indalfer Infante Gonzales, quienes dejarán su cargo el próximo 31 de octubre. La proyección de AMLO es un Tribunal cada vez más cercano a la 4T, pero el resultado puede ser una mezcla de intereses muy alejada al objetivo planteado. Este Tribunal también calificará la queja que sobre el proceso interno de Morena acaba de ingresar Marcelo Ebrard. ●

@MarioMal

La proyección de AMLO es un Tribunal cada vez más cercano a la 4T, pero el resultado puede ser muy alejado.

ALFONSO PÉREZ DAZA

Cómo se elige a los jueces en México

Una característica del Estado moderno es el establecimiento de órganos emanados del poder estatal especializados en la impartición de justicia. En palabras del doctor en Derecho, Eber Betanzos, los jueces son personas que han sido dotadas de imperio jurídico por una organización política estatal para dirimir una controversia a través de una sentencia con fuerza vinculativa legal para las partes en un conflicto.

En la actualidad persiste el desafío de salvaguardar la autonomía de los jueces respecto de los poderes Ejecutivo y Legislativo y, aún más, de limitar la influencia de intereses particulares en la impartición de justicia. Cualquiera de estas dos interferencias socava la noción de justicia, por lo que no se debe permitir que se privilegien intereses particulares por encima del principio de legalidad.

Si este es el fin, entonces, ¿cuál es el mejor método para nombrar jueces imparciales y autónomos? Uno de los mecanismos que ha resultado eficaz es la selección de juristas que resulten de concursos que evalúan conocimientos, experiencia y méritos profesionales. El nombramiento de un juez implica la institucionalización de la defensa legal, la esperanza de consolidar una sociedad donde los conflictos se resuelvan con la razón, de la forma más objetiva, y donde se garantice una vida en paz y tranquilidad.

La selección de jueces no es un asunto menor. Learned Hand, quien fue uno de los mejores y más famosos jueces estadounidenses, solía decir que le temía más a un juicio que a la muerte o a los impuestos. Lo anterior coincide con Ronald Dworkin, en el sentido de que las personas pueden ganar o perder más por la decisión de un Juez, que por cualquier acto general del Congreso o el Parlamento.

Esta semana la Suprema Corte de Justicia de la Nación seleccionó a tres mujeres y tres hombres para ocupar dos vacantes en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). La tema de mujeres la componen Marcela Elena Fernández Domínguez, magistrada de la Sala Regional Toluca; Gabriela Villafuerte Coello, exmagistrada de la Sala Regional Especializada del TEPJF; y

Claudia Valle Aguilasoch, magistrada de la Sala Regional Monterrey. Por su parte, la tema de hombres quedó integrada por Rubén Jesús Lara Patrón, presidente de la Sala Especializada del TEPJF; Francisco Javier Sandoval López, magistrado federal de carrera judicial integrante de Tribunal Colegiado de Circuito; y Armando Ismael Maitret Hernández, expresidente de la Sala Regional Ciudad de México del TEPJF.

Con fundamento en lo dispuesto por el artículo 99 constitucional esas temas se enviarán al Senado de la Re-

pública para que sean elegidos solo dos perfiles, una mujer y un hombre, por el voto de las dos terceras partes de los miembros presentes. El método no es el mismo para seleccionar a todos los jueces del país. En este caso para el nombramiento de los jueces intervienen dos poderes del Estado: el Poder Judicial y el Poder Legislativo.

Me parece que la Corte cumplió su papel republicano al privilegiar los conocimientos especializados, la experiencia jurisdiccional y los méritos profesionales de los seis seleccionados. Hacemos votos para que el Po-

der Legislativo cumpla de la misma forma en que lo hizo la Corte, pensando en los mejores candidatos y no en los que se puedan someter a sus intereses políticos.

El reto es que los jueces garanticen nuestros derechos ciudadanos, eviten la tiranía y los abusos del poder del Estado. No debemos permitir que regresen los tiempos donde el monarca podía ser legislador y juez al mismo tiempo. El Poder Judicial juega un papel fundamental y definitivo para el futuro de México. ●

Académico de la UNAM

POST "ELECTORAL"



LA AMENAZA PARA LA ELECCIÓN

POR PATRICIO BALLADOS V.

La principal amenaza para garantizar una elección con estándares democráticos en 2024 tiene un nombre: Andrés Manuel López Obrador. Aprovechando el fuero que le otorga la Presidencia, ha optado por romper la ley que deriva de décadas de evolución hacia acuerdos que han permitido la renovación pacífica del poder durante lo que va del siglo. Un botón de muestra. Recientemente, el titular del Ejecutivo llamó a votar por su partido para que se mantengan los programas sociales, lo que constituye un delito. Parecería que el Presidente busca intimidar sin importarle las graves consecuencias de echar por la borda la celebración de elecciones legítimas en México.

El efecto nocivo no para ahí. El ejemplo —si no instrucción— hacia la administración pública y las 22 entidades que gobierna Morena y sus aliados es peligroso. Buena parte de la lucha democrática que ha dado la izquierda —y la derecha— desde hace más de 25 años ha sido para evitar la intervención del gobierno en el proceso electoral, generando condiciones de inequidad que restringen la capacidad para que los ciudadanos puedan ejercer un voto libre e informado. El uso de recursos públicos y de personal del gobierno para tareas partidistas puede impedir que se verifique un proceso electoral íntegro. Desgraciadamente, se percibe una especie de sentimiento de inevitabilidad o normalización de estas conductas que, más allá de relativizar conductas ilegales, puede ser el caldo de cultivo para una crisis política mayor. Afortunadamente, existen al menos tres instancias que pueden reconducir el proceso.

Aunque el INE tiene poca capacidad para limitar al Presidente, mantiene una herramienta poderosa. Al resolver las violaciones del Ejecutivo y su administración, podrá hacer visible el quebranto a la ley, que permitiría generar una exigencia social que inhiba tales conductas. Pero también estará dando una señal clara de que una victoria oficialista en esas condiciones puede ser anulada por la justicia electoral. Éste, quizá sea el acicate que pueda frenar la percepción de que todo vale en este proceso.

Por su parte, el Tribunal Electoral es el último bastión de defensa del proceso electoral. En sus manos está la posibilidad de generar las condiciones que adviertan a todos los actores que el apartarse de las reglas de la contienda derivará en la anulación de victorias conseguidas ilegal e ilegítimamente.

La sociedad civil podrá ser relevante. Recientemente se firmó el Acuerdo Nacional por la Integridad Electoral, suscrito por 26 organizaciones que realizarán monitoreo ciudadano al proceso y a las instituciones encargadas de su organización. La visibilidad de conductas de partidos y gobiernos en el poder y en la oposición podrán generar contextos de exigencia en la sociedad por un proceso con integridad.

¿Cómo se ve la lucha política en los estados?

COORDENADAS

Enrique Quintana

Opine usted:
enrique.quintana@elfinanciero.com.mx

@E.Q



Las contiendas para las gubernaturas en el país serán muy relevantes en el 2024. Influirán de manera importante en la contienda presidencial.

El pasado sábado, en un artículo publicado en la versión digital de EL FINANCIERO, analizamos los casos de la Ciudad de México, Jalisco, Veracruz y Guanajuato.

En la capital, la ventaja es de Morena, pero se espera una contienda cerrada, luego de lo que ocurrió en el 2021. En Jalisco, la ventaja es para MC si logra evitar divisiones. En Veracruz, Morena lleva la ventaja, mientras que en Guanajuato lo más probable es que gane el PAN.

Aparte de estos cuatro, veamos ahora los otros estados.

5- Puebla es un estado muy relevante en cuanto al tamaño de su electorado, pues suma 4.88 millones de personas. Hay que recordar que hace seis años ganó el Frente formado por PAN-PRD-MC, respaldando a Martha Érika Alonso, quien falleciera trágicamente junto con su esposo, el exgobernador Rafael Moreno Valle. Al realizarse nuevas elecciones, el triunfador fue Miguel Barbosa por parte de Morena.

Los aspirantes por Morena están muy claros. Se trata de Ignacio Mier y Alejandro Armenta, aunque también levantó la mano Rosario Orozco, viuda de Miguel Barbosa.

Por la oposición ha despuntado claramente Eduardo Rivera, alcalde panista de la capital, quien se apunta como favorito para una candidatura respaldada por el frente opositor. Morena va adelante pero no la tendrá fácil.

6- El conflictivo estado de Chiapas es otro de los que cambiarán de gobernador. Reúne 3.92 millones de electores. Los nombres de los prospectos de Morena, que gobierna hoy, han ido y venido. Las versiones más recientes señalan como aspirantes fuertes a Eduardo Ramírez y Luis Armando Melgar, pero ya se apuntó también Patricia Armendáriz y podría estar también Jorge Luis Llaven, líder local del Verde.

Por parte del frente opositor, los nombres que más suenan son los de Willy Ochoa y Rubén Zuarth. Aunque en este estado se ve difícil que le quiten el triunfo a Morena y aliados.

7- El estado de Tabasco, con 1.78 millones de electores, es otro que prácticamente podría tener asegurado Morena, tanto por el origen del presidente López Obrador como por el espectacular desempeño económico de la entidad. Hay muy diversos nombres que ya se han anotado, pero sin duda el que aparece como el más sobresaliente es el de Javier May, ex-titular de Fonatur. Anote en la contienda a Evaristo Cruz, alcalde de Centro, y al veterano César Ojeda Zubieta. Pero May lleva las de ganar.

8- Así como será muy difícil que Morena pierda Tabasco, también lo será que el PAN pierda Yucatán, entidad con 1.72 millones de electores. Tanta es la fuerza de Acción Nacional en la entidad que es probable que no vaya en coalición sino con un candidato individual, que ya puede dar por hecho que será Renán Barrera, el alcalde de Mérida, a quien va a ser difícil ganarle primero en la contienda interna y luego en la elección constitucional.

9- Una entidad que será una incógnita es Morelos. Se trata del estado con el menor número de electores entre los que estarán en disputa en 2024. El actual gobernador, Cuauhtémoc Blanco, ganó en 2018 con una amplia ventaja, empujado por el PES y fuerzas locales, pero se alineó inmediatamente a Morena. Ha hecho una gestión polémica, pero pareciera que podría ser suficiente para refrendar el triunfo de Morena, en donde destacan Rabindranath Salazar y Lucía Meza.

Por la oposición, el panista José Luis Urióstegui, alcalde de Cuernavaca, se perfila como el favorito.

En este caso, no está seguro el triunfo de Morena, pero por ahora lleva la ventaja.

En resumen, pareciera difícil que Morena pierda Tabasco, Chiapas y Veracruz.

Igualmente, será muy difícil que el frente opositor o el PAN, pierdan Yucatán y Guanajuato.

MC, si no hay división, es el muy probable ganador de Jalisco.

La contienda electoral estará más cerrada en la Ciudad de México, Puebla y Morelos.

Salvo que haya una gran sorpresa, la ecuación electoral del territorio no va a cambiar de manera significativa en 2024, sea cual sea el resultado de la elección presidencial.

ESTADO POR ESTADO



#OPINIÓN

ARMENTA, CERCA DE CLAUDIA; LEJOS DE NACHO

- * No darán licencia a Samuel en NL
- * Menchaca, mete en orden a la UAEH
- * Rechifla contra prófugos priistas con Jara

A

Alejandro Armenta inició con ventaja de dos dígitos en el camino a la candidatura de **Morena** al gobierno de **Puebla**. Investido como principal promotor del voto de **Morena** en esa entidad, gobernada por **Salomón Céspedes**, bajo la línea de **Claudia Sheinbaum**, aventaja por mucho a **Ignacio**

Mier, **Claudia Vivanco**, exedil de la Angelópolis. A Armenta lo conocen en calles y municipios. Además, estrecha lazos con el **Arzobispo de Puebla**, **Víctor Sánchez**; el líder del CCE, **Francisco Cervantes**; los dirigentes nacionales del **PT**, **PVEM**, **Nueva Alianza**, **Fuerza por México** y el **PSI** (antes **PES**), y hasta diputados locales y federales, de la grey Mier.

NUEVO LEÓN: Todo indica que las senadurías quedarían en cualquiera de estos personajes. Estarían en la boleta **Adrián de la Garza** (PRI); **Tatiana Clouthier** (Morena) o **Fernando Canales** (PAN). **Mariana Rodríguez** (MC), lograría ganar por mayoría si es que va con el apoyo de **Samuel García** quien, en un Congreso enfrentado y opositor, le negarían licencia para contender por la Presidencia. Si tiene la seguridad de ganar, pues que renuncie, dicen diputados locales. Irse, dejaría a un gobernador opositor y le moverían los tapetes. Mucho que perder, pues.

governador opositor y le moverían los tapetes. Mucho que perder, pues.

HIDALGO: El gobernador **Julio Menchaca** (**Morena**) mostró músculo en el conflicto de la **UAEH**. Obligó al rector **Octavio Castillo** a aceptar la renuncia de **Teresa Paulín**, directora del Instituto de Artes, cuyos abusos motivaron el paro que lleva una se-

mana. Ahora piden la renuncia del rector Castillo y el líder estudiantil, **Esteban Rodríguez**, impuestos por el cacique de esa universidad, **Gerardo Sosa**.

OAXACA: El gobernador **Salomón Jara** auspició el arribo del ex candidato a la gubernatura, **Eviel Pérez** y la diputada local **Mariana Benítez**, del PRI, vinculados a Ulises Ruiz, a la campaña de **Sheinbaum**. Los recibieron con rechiflas ensordecedoras. ¿Las oyó Salomón? También, la dosis era para él.

MORELOS: Con las simpatías del gobernador **Cauhtémoc Blanco** está su secretario de Movilidad, **Víctor Mercado**, quien está entre los "favoritos" a obtener la candidatura de **Morena** a la gubernatura. Quienes ya solicitaron, también, su registro son la senadora **Lucy Mesa**, **Margarita González Saravia**, exdirectora de la Lotería, y el exjefe de la oficina de Presidencia, **Rabindranath Salazar**. Hay más suspirantes, pero éstos son los de a de veras.

CHIAPAS: Tras renunciar **Zoé Robledo** a la candidatura de **Morena** a la gubernatura se abrieron ventanas de oportunidad para los senadores **Sasil de León** y **Eduardo Ramírez**, así como para la diputada **Patricia Armendáriz** quien, según nos dicen, cuenta con apoyos de muy alto nivel.

YUCATÁN: El jaloneo en **Morena** para la negociación política saturó solicitudes. Saben muy bien que el aspirante a la gubernatura será **Joaquín Díaz Mena**, **Huacho**. Pero levantan la mano para ver que se cae de la mesa, la jefa guinda estatal, **Alpha Tavera**; el expansionista, **Raúl Paz**; y la verdista **Fede Quijano**. Se bajó el exsecretario general del Infonavit, **Rogerio Castro**, para no mosquear.

VSB@PODERYDINERO.MX / @VSANCHEZBANOS

CRATOLOGÍA

Joaquín Narro Lobo /
@JoaquinNarro

Tres actitudes para una oposición con viabilidad



En un sistema político, cuando la alternancia política del partido en el poder se presenta de forma pacífica y apegada al Estado de Derecho, significa un triunfo democrático de la oposición. A lo largo de su historia política, México ha vivido tres alternancias de esta naturaleza: 2000, con el triunfo de Vicente Fox y el PAN en contra del PRI; 2012, con el triunfo de Enrique Peña Nieto y el PRI en contra del PAN, y 2018, con la victoria de Andrés Manuel López Obrador y Morena en contra del PRI. Hoy, muchos hablan de la necesidad de vivir una cuarta alternancia para sacar a Morena del poder y, dentro de estos, un sector asegura que la mesa está puesta para que la oposición triunfe en 2024. Para comprender mejor estos argumentos y el contexto actual, revisemos los tres anteriores.

En el año 2000, parte importante del triunfo se debió al llamado que algunas

semanas antes de la elección se hizo para ejercer un voto útil que beneficiara al candidato de oposición que mejores condiciones ofrecía para derrotar al PRI. Por lo que hace al regreso del PRI a la Presidencia en 2012, quizá la manera más objetiva de explicarlo es por la puesta en marcha de las estructuras electorales tradicionales que seguían presentes gracias que ese partido pudo mantener el control de la mayoría de los gobiernos estatales. Finalmente, en lo que corresponde al triunfo morenista de 2018, el fenómeno tiene que ver con la enorme popularidad del candidato López Obrador, pero también con el desgaste de esas mismas estructuras que seis años antes permitieron el regreso del PRI a la Presidencia, así como con una amplia movilización ciudadana harta del gobierno de “los mismos de siempre”.

Es muy pronto para saber si la oposición, conformada por los Partidos Acción Nacional, Revolucionario Institucional, de la Revolución Democrática y Movimiento Ciudadano, contará con las condiciones para hacer realidad aquello que muchos califican como una necesidad y algunos menos identifican como una posibilidad: vencer a Morena y lograr una cuarta alternancia en el po-

der. No obstante, desde ahora pueden identificarse tres actitudes que cualquier partido de oposición en cualquier sistema político tendría que asumir si desea ser electoralmente viable y convertirse en gobierno.

Autocrítica de su condición. La oposición debe comprender que, si otros ocupan el poder, ello obedece a una o varias de las siguientes razones: 1) la ciudadanía optó por un partido que tuvo la oferta de gobierno que consideró como la mejor; 2) la ciudadanía se cansó de quienes ocupaban el poder y decidió darle una oportunidad a un partido distinto, o 3) la ciudadanía consideró que los partidos de oposición que siguen sin ocupar el poder, no tenían la capacidad suficiente para convertirse en gobierno, cuando menos hasta la última elección.

Construcción de acuerdos. Si bien el ejercicio del gobierno desgasta a quienes lo ocupan, en la gran mayoría de los casos ello simplifica la construcción de una campaña. Desde ahí se cuenta con recursos políticos, financieros, comunicacionales y de otra naturaleza para posicionar una campaña y a sus candidatos. La oposición, en cambio, depende de las alianzas y acuerdos que, desde fuera del poder, logra cons-

truir y articular. Estos acuerdos suplen la falta de poder y sirven como base o fundamento para dar legitimidad a un proyecto opositor y generar confianza entre el electorado.

Proyecto alternativo. Para el partido en el poder la propuesta político-electoral es sencilla: continuidad en lo que hasta el momento ha funcionado, mejora en lo que no termina de cuajar y cambio en aquello donde se carece de resultados. La oposición, en cambio, debe ofrecer un proyecto alternativo a lo que hasta el momento se ha tenido. Quienes como electores piensan que un gobierno ha quedado a deber, requieren conocer de una oferta política distinta y viable que haga suponer que, de aplicarse, se alcanzarán mejores resultados.

Hoy la oposición parece no comprender que debe asumir estas tres actitudes. En las próximas entregas presentaré un análisis de cada una de ellas aplicadas a la coyuntura política por la que atraviesa México ●

Profesor de la UNAM y consultor político

Twitter: @JoaquinNarro

Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com

La oposición, muy bien representada

JUAN BECERRA ACOSTA

El pasado 3 de septiembre el Ángel de la Independencia fue, una vez más, escenario de un importante hecho, se trató del acto a través del cual el PRI, finalmente y después de casi 90 años, entregó la plaza a su eterno rival, el PAN, partido político fundado con tendencias fascistas por el sector más reaccionario de México para combatir las ideas, acciones y políticas progresistas y nacionalistas impulsadas por Lázaro Cárdenas y su gobierno.

Así como el PRD, partido nacido de la resistencia de izquierda encabezada por el Frente Democrático Nacional al fraude electoral de 1988, pisoteó su misión y escupió a sus bases fundacionales al levantar la mano de Ricardo Anaya en 2018, el *tricolor*—que hace mucho tiempo dejó de ser revolucionario y hoy ya ni institucional es—se alió a los herederos de quienes la Revolución Mexicana combatió y levantó la mano de Xóchitl Gálvez para, por primera vez desde la fundación del PNR, quedarse sin candidato propio en una elección presidencial.

El Ángel de la Independencia fue testigo hace tres semanas, al igual que un íntimo grupo de acarreados que acompañaron a la cargada opositora en favor de Xóchitl Gálvez, de la unción a la coordinadora del Frente Amplio por México, organización que durante el proceso de selección de candidata fue reduciéndose cada vez más hasta entregar a Xóchitl una constancia que de mayoría no puede ser debido a que, a diferencia del prometido proceso ciudadano, la candidata fue impuesta por las cúpulas de los partidos políticos sin encuesta de por medio, haciendo a un lado a la ciudadanía, y con declinaciones obtenidas a través de la vieja y efectiva “manita de puerco”. Lo que le entregaron a Xóchitl Gálvez fue una constancia de dedazo.

Bajo la sombra del Ángel de la Independencia y del declive de la oposición, Xóchitl enunció algunos compromisos, entre ellos el de no engañar ni manipular a la ciudadanía, al tiempo en que marcas como Bachoco o Forbes se deslindaron del uso indebido de su imagen por una candidata que se tituló a través del plagio en un informe académico y que vive en una propiedad obtenida a un precio mucho menor del comercial, con presunto conflicto de intereses en su adquisición, y construida sin los permisos correspondientes.

Xóchitl también prometió apoyar las luchas y necesidades de—entre otros—personas indígenas, pero se sumó al embate politiquero que existe contra el Tren Maya, obra que lleva desarrollo al sureste mexicano, zona históricamente olvidada y con ello también su gente, población indígena que ha sido volteada a ver por primera vez por un gobierno y beneficiada con este proyecto que busca justicia social. ¿Quién bajo la bandera del indigenismo

se podría oponer al Tren Maya? Alguien que afirme, por ejemplo, que en el sureste mexicano la gente no tiene en su cultura el trabajar ocho horas seguidas, como Xóchitl Gálvez, quien a pesar de haber suscrito el compromiso anterior, también prometió no proferir insultos ni descalificaciones.

Al insulto que se da a través del falso discurso indigenista de una mujer indígena se suma, en Xóchitl, el lenguaje de la mentada de madre, la palabrota, la procacidad como constante en declaraciones, entrevistas, o respuestas a señalamientos y acusaciones. Esa grosería disfrazada de lenguaje coloquial que tanto usa Gálvez no solamente es un rasgo que degrada a la persona, sino también es una estrategia que se vale de un aparente arrojo audaz y descarado—hasta imprudente—para conectar a través de las emociones de manera mezquina con quienes, por la razón que sea, se sienten decepcionados, y así manipularlos.

Aquella persona que en su legítimo derecho busca en la oposición un relevo al actual gobierno, ¿encuentra en Xóchitl Gálvez una opción? La candidata del Frente Amplio por México, ¿representa a quienes no piensan votar por Morena en 2024?

“

Esa grosería disfrazada de lenguaje coloquial que tanto usa Gálvez no solamente es un rasgo que degrada a la persona; también es una estrategia

Hace un par de días publiqué en redes sociales lo siguiente:

“La verdad... qué bien está representada la derecha mexicana con su candidata”.

Las respuestas no se hicieron esperar y los insultos de quienes dicen estar con Xóchitl Gálvez comenzaron a llegar con el mismo lenguaje de la candidata.

Escribieron descalificaciones, insultos, amenazas y difamaciones que muestran su enojo a lo expuesto en el mensaje, pero ¿por qué se enojaron?, y, ¿qué les enoja más?: ¿que Xóchitl—en efecto—no los represente, o tener que enfrentarse a ello y reconocerlo?

Los opinadores profesionales —que constituyen un coro griego que reproduce cotidianamente el discurso opositor— reconocen, cada vez con mayor frecuencia, que el frente tripartidista camina hacia una derrota en 2024.

Datos como los de la reciente encuesta de la casa De las Heras Demotecnia, que da una amplísima ventaja a la doctora Claudia Sheinbaum Pardo frente a la aspirante del frente opositor apuntalan esa percepción.

Pero antes que revisar la consistencia de la peculiar alianza o la inexistencia de propuestas convincentes para las mayorías, los voceros formales e informales de la oposición explican su futura derrota con una narrativa sustentada en expresiones como “elección de Estado” o “el fraude que viene”.

En ese camino recurren al expediente que han alimentado a lo largo de cinco años, que va de un supuesto pacto con Enrique Peña Nieto a la alianza con grupos delincuenciales y el uso de dinero sucio en las campañas. El cuadro lo completa un listado de supuestos fracasos del gobierno de la transformación, que han sido empleados

Oposición, la ruta del fracaso

Dolores Padierna

Directora General de Gestión Sectorial y Enlace Interinstitucional de la SEP

@Dolores_PL



una y otra vez a lo largo de estos años, una suerte del libreto del desastre que anunciaron desde antes de 2018.

Que la mayoría de la población no dé ningún crédito a sus escenarios apocalípticos parece tenerlos sin cuidado.

Los niveles de aprobación del presidente Andrés Manuel López Obrador, los buenos números de la economía, los informes de calificadoras u organismos internacionales parecen no decirles nada.

Y nada les dicen porque

viven encerrados en su propio mundo y porque desconocen el país real, porque buena parte de ellos nunca han caminado el país y se atienen a lo que les dicen —más bien, a lo que entre ellos se dicen— en los medios y las redes sociales.

Así, voltean hacia otro lado cuando miran la frágil candidatura que edificaron al vapor.

En unas pocas semanas, la aspirante del frente opositor ha ido mostrando su verdadera estatura, pese a los intentos de salvación a cargo de sus hace-

dores, no los dirigentes de los partidos sino los empresarios que representa el señor X y sus intelectuales orgánicos.

La aspirante opositora ha buscado dar respuesta a los escándalos por sus opacos manejos inmobiliarios y el plagio de su tesis con frases altisonantes y usando un lenguaje patriarcal. Las feministas de la “sociedad civil”, tan atentas a esas expresiones en sus rivales políticos, han guardado silencio.

A estas alturas resulta claro que la principal adversaria de Gálvez no es la doctora Sheinbaum, sino su propia boca y, naturalmente, su historia llena de inconsistencias y trampas.

Han pretendido mostrar a la aspirante opositora como un personaje “fresco” y ajeno a los partidos políticos que la postulan. Pero lo que les ha resultado es una suerte de clon del dicharachero Vicente Fox y una aspirante a la que resulta imposible desligarse de la vieja política, que en las fotos importantes aparece rodeada los dinosaurios del PRI —como ya hizo el candidato “sin partido” José Antonio Meade— y los eternos perdedores del PAN.

¿Cuál es el horizonte que

ofrece la aspirante del frente opositor rodeada de personajes que tuvieron papeles clave en los gobiernos neoliberales?

De José Ángel Gurría —apodado atinadamente el Ángel de la Dependencia— al impresentable Gabriel Quadri —candidato de Elba Esther Gordillo— el cuadro de coordinadores del frente no ofrece sino un retorno al pasado de corrupción y desigualdad.

En la ruta de la derrota, la oposición debería buscar explicaciones en sus propias filas y en los numerosos errores cometidos. Todo indica que no será así, que seguirán culpando a sus adversarios políticos y, peor, a las ciudadanas y ciudadanos que no comparten su visión de país.

Recientemente, por ejemplo, circula un spot opositor, sin firma, que comienza con una mentada de madre a la ciudadanía y, desde la superioridad moral de los “políticamente correctos”, conmina a ir a las urnas. “Deja el celular y sal a votar”, exige. Es decir, regaña al ciudadano por concentrar su rechazo en las redes sociales y le exige ir a votar... desde las redes sociales.

Así el extravío de una oposición sin brújula.

QUEBRADERO

XÓCHITL ANDA SOLA

El Frente Amplio por México necesita hacer mucho más de lo poco que hace por Xóchitl Gálvez.

Algunos la andan colocando en tercer lugar en un intento más de descrédito y menosprecio. Al hacerlo no se trata de quién podría estar en segundo lugar, sino más bien se busca empujar más a Claudia.

Xóchitl está en medio de una batalla que en muchos momentos está librando sola. Las cosas llegan a tal grado que en el aeropuerto le crean situaciones para señalarla, en el mejor de los casos, a través de grabaciones falsas con provocadores.

La guerra sucia está entrando en terrenos riesgosos y peligrosos. Es atractiva para los medios y las redes, pero también provoca reacciones y crea falsas ideas de lo que pasa con quienes están participando en las contiendas políticas. No hay manera de evitarlo, porque además no existe un clima de civilidad política. La mañanera es uno de los elementos en que se vierten opiniones y señalamientos que se expanden y se colocan como consignas y verdades.

El FAM tiene que organizarse de manera diferente antes de pensar en sus alianzas para la gran cantidad de candidaturas que van a estar en juego. La idea expuesta en diversos momentos, en el sentido que dejarían a Xóchitl sola en su lucha por la Presidencia y más bien estarían peleando con todo por las candidaturas en juego, a querer o no, pareciera que tiene forma.

Gálvez está materialmente atrapada en los partidos. Se ha movilizad por el país como ha podido. Sin duda ha avanzado, pero todavía está muy lejos de Claudia Sheinbaum, a quien cada vez se le ve más de la mano del aparato que la protege. También cada vez surgen más indicios en el sentido de que la elección de Claudia fue directa del inquilino de Palacio Nacional.

Claudia fue directa del inquilino de Palacio Nacional.

A pesar de que no hay cómo reponer el proceso no hay que perder de vista a Marcelo Ebrard. Si bien cada vez se ve más diluido, no ha quitado el dedo del renglón respecto a sus inconformidades, las cuales entregó al Tribunal Electoral, en medio de la molestia de muchos morenistas empezando por su dirigencia, la cual se mueve al son que le toque Palacio Nacional o la candidata.

Ebrard mantiene su firme interés por ser candidato a la Presidencia. Sabe que su deseo no puede pasar de manera alguna por Morena. Quizá su empeño en cuestionar el proceso, el cual queda claro que nunca hubiera ganado, tiene que ver con no dejar de hacer públicas sus intenciones, buscando seguir en el imaginario colectivo y que los partidos de oposición no lo pierdan de vista.

Lo que pase con Marcelo todo indica que no está en la ventanilla de Morena. Por ahora se alcanza a verle sólo en Movimiento Ciudadano, que, por cierto, ha decidido dar a conocer a su candidato el 20 de enero del año que entra.

Ante indefinidos escenarios, no se alcanza a entender cómo el Frente no se vuelca en apoyo y defensa de Xóchitl. Si no está con ella sus posibilidades competitivas, que de suyo son profundamente complicadas, se van a diluir.

La hidalguense no va a dejar de estar en el centro del huracán. Esto es precisamente lo que quieren en Morena y no van a dejar de hacerlo. Están buscando evidenciar a Xóchitl, porque es evidente que una parte sustancial de ella les incomoda por lo que representa y por la forma en que se expresa.

Los escenarios están colocando a Marcelo Ebrard cada vez más aislado. No tiene sentido que regrese a Morena y no pareciera que algún partido político se la vaya a jugar con él.

Claudia está empoderada y avanza. Xóchitl lucha, pero no la apoyan. Ebrard está tratando de vender su derrota y a ver qué pesca. Samuel es un emergente que le da cara a MC, pero trae un lío en su estado que para lo que venga tiene que resolverlo.

RESQUICIOS.

En el bailongo que han convertido la búsqueda de la candidatura en Morena por el Gobierno de la Ciudad no hay día en que no aparezca uno. Algunos se bajan porque les pusieron freno o porque saben que no llegarán a la esquina y más vale quedarse con lo que tienen; otros más se suman para ver qué cachan.



JAVIER
SOLÓRZANO
ZINSER

solorzano52mx@yahoo.com.mx

Twitter: @JavierSolorzano

Xóchitl, tomar el mando

Como en los estadios de fútbol, donde los aficionados le gritan tácticas y cambios de alineación al entrenador, a Xóchitl Gálvez le llueven los consejeros en los periódicos, las radios y en las redes sociales.

Hay algo en común en la motivación de hinchas y analistas que asumen el papel de asesores espontáneos: quieren que gane su equipo.

El alud de sugerencias de qué debe hacer y qué ya no debe hacer Xóchitl, es la expresión de un entusiasmo pocas veces visto en una candidatura presidencial.

Difícil estar en sus zapatos, pues debe discernir y decidir cuáles son las sugerencias fuera de lugar y a quiénes sí debe escuchar.

Por lo que se observa y se oye desde la tribuna, Xóchitl ha tenido aciertos formidables y errores que sus adversarios han aprovechado de maravilla.

Tiene tiempo, no mucho, para corregir.

Héctor Aguilar Camín suele escribir con alguna frecuencia

USO DE RAZÓN

Pablo Hiriart

Opine usted:
phiriart@elfinanciero.com.mx
phiriartlebert@gmail.com

@PabloHiriart



que sólo hay una cosa peor que un político profesional: un político no profesional.

Los enemigos que buscan des-

carrilar a Xóchitl son profesionales de la política. También lo son de la manipulación masiva, de la propaganda y la guerra sucia. Además, tienen el poder y no respetan la ley.

Con ellos no se puede pecar de inocentes, ni subestimarlos ni esperar *fair play*. Lo que está en juego es la Presidencia. Es decir, todo.

Los partidos de oposición—PAN, PRI y PRD—, y un vasto sector de la ciudadanía sin militancia política, eligieron a Xóchitl Gálvez como la líder del Frente opositor.

Tiene que tomar el mandato de la coalición opositora, y no lo ha hecho.

Hasta ahora los partidos no han sido generosos con la persona que eligieron. Deben financiar esa aspiración, con recursos para documentales, series, redes, viajes.

Como líder del Frente, Xóchitl tiene el deber de escuchar a los partidos y organizaciones civiles que la acompañan, sin duda y con respeto. Pero la decisión final sobre los temas polémicos, como en las candidaturas donde no hay acuerdo, debe recaer en ella.

¿Muy difícil? Desde luego que sí. Complicadísimo. Imposible dejar satisfechos a todos. Así es, y por eso los partidos que formaron un Frente Amplio la eligieron a ella como la líder de los tres. La última palabra es suya.

Una tarea extremadamente complicada que, si se asume con sensatez y firmeza, puede llevar al triunfo electoral a la oposición. Sin ese liderazgo de Xóchitl al interior del Frente, no hay manera de ganarle a la maquinaria electoral del gobierno y su partido.

A ella nadie le entregó un “bastón de mando”, que así como lo da una persona también lo puede quitar esa misma persona. Xóchitl Gálvez recibió un mandato de la sociedad y de los partidos políticos para encabezar las tropas opositoras en una batalla decisiva para México.

Con respeto a la jerarquía de los generales de ejércitos tan diversos, y sabiduría en el mando, la función de Xóchitl es ordenar las filas y llevar al Frente opositor a la victoria.

Se ha depositado en ella una responsabilidad que pocas personas han tenido en la historia nacional. Nobilísima. Por eso duele oírlo cuando se autodenigra.

Para regresar a la metáfora del fútbol y dejar el lenguaje de guerra: jamás escuchamos a Beckenbauer, Bufón o al Beto García Aspe decir de ellos mismos que “la pendejeé”.

Enfrente hay un adversario formidable, al que no se le puede regalar un centímetro de terreno en aras de la sinceridad de una capitana “buena onda”.

La galería lo ve como una señal de debilidad y los dirigidos por la capitana la escuchan decir que “la pendejea”. Cuidado con sus decisiones, tal vez la esté regando otra vez.

Para el equipo contrario la líder rival les regaló una perla para explotar y manipular hasta el día de la elección. Si ella lo dice...

Xóchitl tiene tiempo para corregir y lanzar una candidatura ganadora.

No ha habido una candidata con una historia personal tan emotiva y valiosa como la suya.

Su éxito en este reto, tan colosal como todo lo que ha enfrentado y vencido en su vida, dependerá del compromiso sincero de los partidos y de la calidad del grupo que forme para su campaña.

REFORMA

Gálvez se suma al humor político inspirado por AMLO, pero su estilo empieza a generar cansancio.

ANDRÉS
CLARIOND RANGEL
anclaran@hotmail.com



Xóchitl show

Qué difícil debe ser incursionar en la política actualmente. Pienso en un joven estudiante de Ciencias Políticas que, de regreso a su casa, sueña con que ya ostenta un cargo.

¿Cómo se imagina su futuro? ¿Cómo construye ese personaje público de acuerdo con lo que intuye tendrá éxito? Imposible la decisión entre inscribirse en la materia de finanzas o de teatro. Complicado buscar el balance entre estudiar la Constitución o grillar sobre la planilla estudiantil con sus compañeros.

En la época dorada del PRI al menos existía la noción de que, además de estar bien con el jefe en turno, había que prepararse a fondo. En los tiempos del nacionalismo revolucionario los suspirantes presidenciales arrastraban el lápiz en la UNAM; en la era del neoliberalismo en las universidades americanas, pero el mensaje era el mismo: hay que partírsela para llegar. Muchos de ellos eran, además de corruptos, economistas brillantes o abogados talentosos.

Hoy vivimos tiempos confusos en los que aun los estudiados tienen que

simular ser más brutos de lo que son. López Obrador lleva algo de culpa con su desprecio por la preparación y su actuar improvisado, pero era algo que ya se venía cocinando.

Cuando llegó Fox recibimos de forma positiva, no por mucho tiempo, su actitud entrona, su rechazo al protocolo y al rollo. Él se declaraba hombre sencillo del campo muy diferente a los políticos leguleyos del PRI.

Al regresar el partidazo, no lo hizo de la mano de los tecnócratas capaces del pasado, sino de una pandilla de jóvenes que saqueó al país. De líder de la palomilla con su gaviotilla iba Peña Nieto, un político habilidoso, aunque limitado intelectualmente. Su sexenio estuvo marcado por la corrupción, la vanidad y el derroche. Peña Nieto no hizo más daño porque al menos le intimidaba el puesto y en el fondo se sabía inadecuado para la encomienda.

Años de resentimiento trajeron a un Presidente que no sólo se cree el más capaz del universo, sino que se percibe como un héroe de la historia de México a

la par de Juárez e Hidalgo, aunque para la gente objetiva es imposible no ver su sagacidad política directamente proporcional a su incapacidad administrativa. Ambas representadas con mañaneras donde abundan los chascarrillos.

Y así como el estudiante de Ciencias Políticas se debate entre leer a Montesquieu o escuchar a Rigo Tovar, los aspirantes presidenciales no saben qué camino agarrar. ¿Ser payaso o un gran estadista? ¿Imitar a López Obrador o ser profesional? La popularidad del Presidente inclina a todos a irse por las puntadas, unos con más éxito que otros.

Se entiende que discípulos de AMLO sigan el camino de la comicidad. Claudia hizo hasta lo imposible por ser graciosa en sus mítines, aunque no logró sacarle una sonrisa ni a su nuevo enamorado.

Ebrard mutó en influencer que lo mismo salía de pesca que condimentaba un platillo en una cocina entre risa y risa. El nuevo alumno, Samuel García, también va en la misma línea con su pedante coqueteo sobre si se lanza a la

grande y si lo deja su esposa.

Lo increíble es que una opositora natural como Xóchitl Gálvez se apegue al mismo estilo. Jugada inteligente en un principio al decidir competirle al Presidente en su misma cancha, pero que empieza a cansar. Xóchitl mantiene todo el tiempo, en todas sus entrevistas, una sonrisa de oreja a oreja con una actitud de niña que comió una travesura. Un comportamiento que más que seguridad, denota falsedad o falta de preparación.

Xóchitl es como Halloween, va de entrevista en entrevista repitiendo “¿chiste o grosería?”.

Parecería que la elegida del Frente Amplio juega a ser candidata, como cuando le dice a Brozo que tiene un sentido tremendo de divertirse, declara que aún no reflexiona sobre ciertos asuntos del país o le contesta a René Delgado que ella pensaba que la Presidencia sólo era para personas con un cerebro del tamaño del mundo. Xóchitl parece la bateadora emergente que nunca practicó y a quien un día le dijeron “vas” sin estar mentalizada.

Sugieren algunas voces que aún es tiempo de reemplazarla, pero si justo su triunfal aparición se debió a una sequía de cuadros que no se ha corregido ni se corregirá en el corto plazo.

El repertorio de *stand up comedy* de Xóchitl Gálvez puede haber contribuido a su éxito. Sin embargo, no sólo de risa vive el hombre, la candidata opositora tendrá que buscar nuevos trucos bajo la chistera.

POLÍTICA CERO

JAIRO CALIXTO
ALBARRÁNjairo.calixto@milenio.com
@jairocalixtoXóchitl y la turbiedad
inmobiliaria

● Qué manchados! Nada más salió la investigación periodística de *Sin Embargo* sobre las propiedades de Xóchitl Gálvez que hacen a la *Casa Blanca* de mi licenciado Peña como un bohío, y luego luego aparecieron los memes de sus casas en forma de Lego. E incluso anuncian que la *señora X* se compra por separado llamándole *Móchitl*, no se vale.

Eso y toneladas de memes donde se burlan de tan porten-

tosa candidata que es tan tremenda y fantástica, por su afán de hacer cosas buenas que parecen cárteles inmobiliarios del PAN. Eso y porque cada vez que hace una declaración o hace una promesa, tres parejas de pandas se olvidan de sus rituales de apareamiento. Y lo peor, confirmado por su propia fanática, se le caen los *ratings* de manera acelerada. Y es que solo le falta asegurar, como Sarmiento y el *ChikiliQuadri*, que *Pinoshit* era prácticamente la hermana Teresa de Calcuta y su lucha contra el comunismo de Salvador Allende salvó a Chile y a la humanidad en su conjunto. Y que por eso toda esa barbarie represora y sangrienta valió la pena, aunque tuvieran más derechos humanos las ratas que los humanos.

Es lo malo de endiosar de manera tan fanática a los *Chicago Boys*, Nixon y Kissinger y creer que el capitalismo salvaje es un club de *boyscouts*.

En el colmo, *Lady X* no más no da pie con bola pues, según las últimas encuestas, ni aunque *Marchelo* le pudiera pasar sus puntos, podría ganar ni la elección por la presidencia del Club Leones.

Como quiera que sea, supongo que Loret y Brozo ya están haciendo las pesquisas necesarias para ir tras la verdad de tan enojoso papel de casateniente que trae a su candidata en capilla. Imagino que le pondrán tanto empeño fanático como con la Casa Gris. Ya veo a Alazraki y a los paleros de Alazraki exigiendo la verdad quemando huipiles en el Zócalo. Y a *Markititititito*, *Zambra-*

nitititito, *Alititititito* y a *Claudito XXX* contemplando la posibilidad de bajar a la *señora X* de su pedestal y regresarla a su curul con una *Espantosa X* antes de que los acabe de chamuscar bien gacho.

Supongo que ella, tan activa en las redes y ahora tan calladita, seguramente se le acabaron los datos o no tiene para el

wifi y por eso hasta el momento de escribir estas líneas no había respondido a tanto malsano cuestionamiento.

Es muy probable que Gálvez, en este momento, le esté hablando a Mariana Gómez del Campo para que le devuelva el depa y poderlo donar en friega antes de que alguien se dé cuenta, pobrecita. ■■■

Las propiedades
de Gálvez hacen a
la *Casa Blanca* de
mi licenciado Peña
como un bohío



¿Puede ganar Xóchitl?

Esta es una duda que he escuchado mucho últimamente. ¿Puede ganar Xóchitl? Ella, la candidata, dice que es más fácil el camino de su escaño actual en el Senado a Palacio Nacional que el de Tepatepec, Hidalgo, al Senado.

El entusiasmo que generó su incursión en la contienda presidencial ha sido notable. Tanto que el presidente López Obrador ha emprendido una campaña feroz en su contra que ha sido complementada por otros dardos de Morena y sus simpatizantes. Desde la exigencia de demoler su casa; las acusaciones sin prueba alguna de que es la candidata de la oligarquía y de los que quieren el regreso al pasado; y ahora el intentar equipararla a la ministra Yasmín Esquivel con el tema del plagio de la tesis de licenciatura.

No conozco cómo fue el camino de Tepatepec al Senado pero veo que el del Senado a la presidencia será complicado, más no imposible. La probabilidad de un triunfo de Xóchitl Gálvez depende de varios factores. En primer lugar, sabemos que una campaña exitosa requiere de dinero...mucho dinero. Xóchitl dice que ella quiere hacer una campaña orgánica. No quiere pagar dineritos en tapizar calles y bardas con espectaculares como lo ha hecho Claudia Sheinbaum. Prefiere que sean los ciudadanos los que lleven sus carteles de cartón con la X y de que sea su entusiasmo el que los invite a aportar a su campaña.

Aquí hay un gran problema para Xóchitl. El sistema electoral mexicano no está hecho para que sea el dinero de los ciudadanos el que financie una campaña electoral. En Estados Unidos lo logró Barack Obama porque el sistema político norteamericano fue ideado para que predominen las aportaciones ciudadanas sobre las públicas. En México se decidió por el esquema contrario. Con el objetivo de evitar que, a través de dinero de los privados, se impusieran agendas particulares o de que recursos del crimen organizado compraran a funcionarios, optamos por la prevalencia de recursos públicos para financiar campañas. Esto nos cuesta un dineral a los mexicanos. Si fue la decisión correcta o

no y si esto ha evitado que se compran intereses y que el narco controle a políticos, es otra historia.

Por lo pronto el conjunto de las aportaciones de simpatizantes y de los candidatos a sus propias campañas no podrán rebasar el 0.5 por ciento del tope de gasto de la elección presidencial anterior. Para la elección del 2024 esto se traduce en que en lo personal ninguna persona podrá aportar a ninguna campaña más de 215 millones de pesos, pero las aportaciones concluyen cuando se llega al 10 por ciento del tope de gasto de la elección presidencial anterior, en este caso la de, 2018. La cifra tope es de poco menos de 43 millones de pesos por partido.

Ahora comparemos estos 43 millones de pesos con las prerrogativas que tendrán los partidos para las elecciones del 2024: son 10 mil 400 millones de pesos.

Es claro que el régimen del financiamiento privado en vigor no permite sino complementar el financiamiento público, que es muy limitado. Por más que Xóchitl entusiasme, lo que le puedan aportar los ciudadanos será, si llega al máximo, una cantidad que no se puede comparar con la que tienen los partidos.

Ya vimos el Paquete Presupuestal del año próximo. Que no quepa duda. López Obrador podrá ser un líder que comunique bien con una parte importante del electorado, pero sabe que eso no es suficiente y por ello además quiere comprar votos mediante programas sociales.

Por ello, en segundo lugar, Xóchitl va a necesitar de los partidos políticos del Frente. De que PRI, PRD y el PAN, le quieran otorgar una buena tajada de los 4 mil 500 millones de su presupuesto para la elección y de que utilicen sus maquinarias para apoyar a la candidata. Hasta ahora no queda claro qué tanto quieren apoyarla. ¿Le van a dar un bloque importante de las prerrogativas que tienen? La respuesta a esta pregunta es crucial para responder qué tan factible es un triunfo de Xóchitl. Además de dinero hay otros factores en juego para analizar la probabilidad de que triunfe en el 2024. Será un tema que abordaré en futuras entregas. ●

**PERIODISMO
SUBJETIVO**

**JORGE GÓMEZ
NAREDO**

@jgnaredo



“Les voy a pagar la renta” o el clasismo de Xóchitl

Este lunes comenzó a circular un video en redes sociales donde se ve a varias personas abuchear a Xóchitl Gálvez en un aeropuerto nacional. Ella se ríe nerviosa, y no sabe exactamente qué hacer.

Al principio calla, pero después suelta un: “yo sí les voy a dar medicamentos”, como si las personas que están abucheándola estuvieran enfermas y rogaran por obtener medicinas.

Posteriormente, y ya visiblemente enojada, la candidata presidencial de la alianza PRI, PAN y PRD les grita a quienes en el aeropuerto la abuchean: “les voy a pagar la renta para que no tengan que trabajar tres turnos”.

Nada más concluir esta frase, Xóchitl se ríe y hace una expresión de enorme regocijo, como quien acaba de hacer una travesura. Después de esto, la gente le grita buuuu, y una señora, enojada por lo que dijo la panista, grita: “¡bruja!”.

De lo sucedido en el aeropuerto podemos extraer varios puntos, pero dos son, a mi modo de ver, muy significativos:

El primero es el clasismo de Xóchitl Gálvez. Y es que, al mencionar que les pagará la renta a quienes la abuchean, está evidenciando que ella piensa que quien no está de acuerdo con ella son pobretones que no puede tener propiedades, y que para alquilar un lugar dónde vivir, tiene que trabajar tres turnos. Esto es una agresión muy fuerte, y la señora lo disfruta, pues inmediatamente después de decirlo, se avienta una risotada.

El segundo elemento que me parece muy significativo es la poca capacidad que tiene Xóchitl Gálvez para enfrentar una crisis. En lugar de encontrar una forma de moderar los abucheos, decide increpar a la gente. Esto evidencia su poca capacidad a la crítica: sus respuestas, que más que ser racionales (como se espera de alguien que aspira a la presidencia de la República) son viscerales.

La candidatura de Xóchitl Gálvez se está desmoronando: no sólo es conceptuada de corrupta, plagiadora y mentirosa, sino que ahora también se le puede reconocer como agresiva y clasista.

El PRI y el PAN (lo que opine el PRD ya es intrascendente) cometieron un grave error al elegir a Xóchitl Gálvez como su abanderada presidencial. Y esto apenas comienza.



EL GURÚ DE LA BARRANCA
EDUARDO CAMACHO
@cidquijote@yahoo.com.mx

¿Y Peña, Osorio y Cienfuegos?..

MAESTRO, SE CUMPLIERON 9 AÑOS DE LA DESAPARICIÓN DE LOS 43 NORMALISTAS.

-Más que grabaciones inéditas -que según los padres y familiares de las víctimas retiene el Ejército-, la principal petición debe ser que la FGR llame a comparecer a los entonces presidente y titulares de la Sedena y de la Segob: Peña -quien cínicamente les pidió "Ya supérenlo"-, Cienfuegos y Osorio Chong, y si tuvieron culpa además de solapar la masacre, a la cárcel; ya no debe haber intocables.

Mitofsky se deslindó de una encuesta falsa que le da a Gálvez 47.9% por 48.7% a Sheinbaum.

-Y De las Heras, otra encuestadora seria, le otorga 68% a la morenista y 14% a #LadyBotargaPlagiadora. A la estrella del Circo del FAM le va a tocar hueviza, pero el 2 de junio de 2024 por tantas payasadas burdas y sin sentido.

Abuchearon en el FAM a la abanderada de la oposición y su equipo acusó que hubo manipulación.

-Es lo que te digo: la gente ya se dio cuenta de quién es quién en las elecciones, y parafraseando al filósofo Hesiodo, la fama del FAM es peligrosa: ligera al principio, se vuelve pesada de soportar y difícil de descargar... y acaba por destruir.

Xóchitl invitó a su campaña a Paredes, Zavala, Kenia, Téllez, Josefina Vázquez y De la Madrid, pero no le han contestado.

-Lilly ya dijo que no, y los demás no muestran muchos ánimos para decir que sí.

Morena propuso retirar el fuero a todos los fiscales del país.

-No es mala idea: el que se pase de "sospechosismo" al liberar a delincuentes de cuello blanco o juniors feminicidas, al reclusorio sin miramientos.

El republicano Vivek Ramaswamy citó que México es como un vecino con perro fastidioso.

-Pues EU, con ese partido, es como una manada de elefantes enloquecidos y con instintos asesinos. Y ese tipo Vivek en la era medieval.

Evo anunció que se postulará por la presidencia en 2025.

-El tiempo de Morales ya pasó, más para bien que para mal, y debe dejarles el paso a las nuevas generaciones democráticas bolivianas.

NO ES NORMAL

VIRI
RÍOS

viridiana.rios@milenio.com
Twitter: @ViriRios
Instagram: @ViriRiosC



La des-obradorización de Claudia

Que Claudia Sheinbaum ganara la nominación para ser candidata de Morena requería acentuar la versión más Obradorista de ella: una versión que se congraciara con el votante duro de Morena y le diera legitimidad como sucesora.

Hoy la batalla ha cambiado y con ello presenciaremos en tiempo real y a todo color, lo que llamo la “des-obradorización” de Claudia. Es decir, la permisividad para que Claudia pueda acentuar la versión de sí misma que es distinta de Obrador y que es la que más apela al electorado apartidista.

Hacerlo es crítico porque Claudia es una candidata mucho más débil que Obrador. El dato más evidente de ello son las estadísticas de “nunca votaría” [1]. En México, solo el 9% del electorado nunca votaría por Morena. En cambio, el 40% nunca lo haría por Claudia. La diferencia es abismal y evidencia el largo camino que le queda a Claudia.

El camino no es fácil. Hay sectores poderosos que tienen un rencor irreconciliable hacia Morena y que enfatizarán hasta el cansancio que Claudia es Obrador. Lograr una efectiva *des-obradorización* de Claudia requerirá más que simples discursos y deberá ser visible en al menos tres aspectos.

El primero es el equipo. Claudia debe rechazar tajantemente la consigna del Obradorismo de que los servidores públicos deben ser 99% honestos y 1% capaces. Su equipo, no solo debe ser talentoso, sino plural, gente con probada capacidad de crítica.

A diferencia de Obrador, Claudia sí ha mostrado capacidad para reclutar talento y permitir que éste se desarrolle con soltura. Tal es el caso de Omar García Harfuch, que tuvo a su cargo una policía civil que logró reducir la tasa de victimización del delito en 28% y el homicidio en 60% [2]. De Andrés Lajous, que logró mejorar en 7 puntos porcentuales la satisfacción con el transporte público [3]. O de la Agencia Digital de Innovación, con José Merino, donde se convirtió a la Cdmx en la ciudad más conectada al internet público del mundo [4].

Un segundo aspecto es el manejo del agravio. Claudia deberá dejar atrás los agravios irracionales que López Obrador tiene hacia el empresariado, la academia, la cultura no popular, los medios y acercarse a ellos. Deberá mostrar, no solo una mejor capacidad para enfriarse la cabeza, sino una verdadera voluntad de incluirlos.

Finalmente, un último aspecto son los temas que enfaticé. Claudia no debe ocultar sus diferencias con Obrador, sino abrazarlas con respeto. Por ejemplo, se debe evidenciar que Claudia ha promovido el uso de energía renovable en Cdmx, fijado objetivos para llegar a emisiones cero y convertido a la capital en un líder regional del tema [5]. Durante la pandemia, a diferencia de López Obrador, Claudia sí utilizó cubrebocas y promovió su uso. Además, durante su mandato no ha cancelado obras de gobiernos anteriores sino dado continuidad.

No cabe duda de que Claudia versión 2.0 continuará abanderando las consignas básicas del Obradorismo. Estas son: los programas sociales, la lucha contra la pobreza, y la búsqueda de inversiones que ayuden al trabajador. Sin embargo, al no tener la misma fortaleza que López Obrador, si la candidata desea obtener una victoria con un margen suficiente para promover la gobernabilidad en el Congreso, tendrá que tender puentes con el electorado apartidista que se siente agraviado por algunas de las decisiones de López Obrador. ■

FUENTE: [1] ENCUESTA ENKOLL 31/08/23; [2] OBSERVATORIO NACIONAL CIUDADANO (VÍCTIMAS POR CADA 100 MIL HABITANTES) 12/18-06/23; [3] ENCIG 2019-2021; [4] GUINNESS WORLD RECORDS 09/11/2021; [5] MEXICO ENERGY PARTNERS. RENEWABLE ENERGY IN MEXICO CITY

ASTILLERO

Ayotzinapa: suprapoder militar // Narrativa rechazada // Encinas, segundo informe // Mario Delgado se queda

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

AYER TAMBIÉN DESFILÓ por calles mexicanas la percepción de que el gobierno federal pretende aferrarse a una narrativa respecto a los 43 de Ayotzinapa que implica impunidad para altos mandos militares ("¡Fue el Ejército!", se constituyó en coro, denuncia principal y magno letrero afuera de Palacio Nacional, lo cual no excluye al original "¡Fue el Estado!") y revictimización de los desaparecidos (retomando la versión de la infiltración del crimen organizado; pretendiendo centrar lo esencial en lo local).

ADEMÁS, SUBSISTE LA tentación de dar una especie de carpetazo de fin de sexenio, con dosificados asomos retóricos y chispazos informativos, ya eliminados por el Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes y la fiscalía especial confiable, sobre lo cual escribió un gran reportaje John Gibler: "La instrucción: cómo el gobierno dinamitó la investigación del caso Ayotzinapa", con las primeras declaraciones del ex fiscal especial, Omar Gómez Trejo, quien fue removido por pasarse de la verde raya en las indagaciones y propuestas de consignaciones judiciales (<https://goo.su/H0vNgfL>).

PERO EL PRESIDENTE de la República mantuvo su postura mañanera en el plano aparentemente no remontable de que las fuerzas armadas ya entregaron la información disponible. Ayer mismo se difundió oficialmente una "narrativa de hechos de acuerdo con la investigación realizada" (<https://goo.su/AeG4>), que el lunes había sido conocida y rechazada por familiares y abogados del caso Ayotzinapa, quienes no aceptaron recibir formalmente tal documento, para no darle validez.

Y HOY EL subsecretario Alejandro Encinas presentará el segundo informe como presidente de la Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia del Caso Ayotzinapa, en un ambiente de distanciamiento de posturas entre el gobierno federal y los familiares, abogados, activistas y ciudadanos en general que demandan que el poder civil no ceda ante el militar y que, en este tema crucial, se cumplan las exigen-

cias concretas de información que ha planteado el Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes.

COMO PUEDE VERSE, el principal punto de quiebre es el verde olivo. Pero no sólo por cuanto a la sistemática evasión militar de responsabilidades de máximo nivel en el caso de los 43, también en cuanto a la sistemática protección presidencial a la postura castrense que pretende dar por satisfechas las exigencias de verdad y justicia con reportes insuficientes.

EN OTRO TEMA: malas noticias en lo inmediato para Adán Augusto López Hernández, pues se decidió que Mario Delgado siga como presidente nacional de Morena, con lo cual se pospone o anula (ya se verá) la pretensión del ex secretario de Gobernación de alcanzar ese cargo. Recuérdese la insistencia con la que semanas atrás se filtró la versión de que el ex gobernador de Tabasco estaba a horas de ser designado líder partidista, coordinador de campaña de Sheinbaum y operador de listas de candidatos al congreso y gubernaturas. Delgado no buscará la candidatura al gobierno de la Ciudad de México, que incluso coordinadores del caudillismo aseguran está definida para Omar García Harfuch.

Astillas

ENFLAQUECE AÚN MÁS la nómina de senadores priistas, pues el yucateco Jorge Carlos Ramírez Marín pasa al Verde Ecologista. A la más escuálida bancada senatorial de lo que fue el partido "aplanadora" ya sólo le quedan ocho asientos... Dado que una candidatura de Morena tiene altas probabilidades de triunfo, más allá de las prendas en sí de quien logre tal postulación, ha sido cuantioso el registro de aspirantes a ocho gubernaturas y la jefatura del gobierno capitalino. Hay, desde luego, quienes se apuntan a la competencia sólo en espera de algún premio de consolación... Y, mientras Marcelo Ebrard ha recurrido al tribunal electoral federal para que ordene a la comisión morenista de honestidad y justicia que responda formalmente a la queja del ex canciller por presuntas irregularidades en el proceso interno que dio por ganadora a Claudia Sheinbaum, ¡hasta mañana!

EL CRISTALAZO

Marcelo, finalmente la ruptura

Rafael Cardona
Twitter: @CardonaRafael



La presentación de su querrela en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación significa sencillamente el paso más importante en la carrera política reciente de Marcelo Ebrard, quien con esa acción judicial ha detenido el entusiasmo —y otras cosas festivas— de la candidata designada para continuar con el movimiento obradorista.

En tanto el proceso interno impugnado por Marcelo Ebrard no es, jurídicamente, una candidatura sino una designación para encabezar los imaginarios comités para la defensa de la IV-T (subterfugio para enmascarar la candidatura), el asunto mantiene su naturaleza de querrela interna en el curso de la cual un militante se inconforma por el atropello a sus derechos políticos.

Sin embargo, en los hechos, es una ruptura irremediable, excepto si el tribunal ordenara la reposición de las encuestas cuya mala factura fue denunciada por Marcelo Ebrard, quien por esa razón dice en su querrela:

“...Marcelo Luis Ebrard Casaubón, por mi propio derecho y en mi calidad de militante del Partido Político MORE-

NA, personalidad que acredito con la copia de la credencial para votar expedida a mi favor por el Instituto Nacional Electoral, y la copia certificada de mi credencial de militante de Morena...”

Esa es la explicación de por qué Ebrard no ha querido renunciar al partido. La lucha interna resulta más efectiva.

La demanda tiene un apartado llamado PETITORIOS, y en él, dice:

“PRIMERO. Se me tenga compareciendo a demandar Juicio para la Protección de Derechos Político-Electorales del Ciudadano.

“SEGUNDO. Tener por ofrecidas las pruebas que se precisan en el capítulo correspondiente, pidiendo se ordene su admisión.

“TERCERO. Se ordene a la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena, admita la demanda de nulidad y posterior reposición del proceso interno de Morenas para la elección de la Coordinación de Defensa de la Transformación presentado por el suscrito el diez de septiembre del presente año por las razones y pruebas aportadas a lo largo del presente escrito.”

Esa larga argumentación se sintetiza en estos otros puntos:

“La participación de la Comisión de Encuestas de Morena a favor de Claudia Sheinbaum Pardo en el proceso; la intervención de la Secretaría de Bienestar y de Funcionarios Públicos; el conocimiento previo de secciones a encuestar por parte del equipo de Claudia Sheinbaum Pardo; la existencia de una cadena de custodia comprometida y otras irregularidades” ya conocidas desde la victoria de la favorita del Palacio.

Su ruptura real con el Movimiento de Regeneración Nacional y por consecuencia con Andrés Manuel López Obrador y su heredera, significa varias cosas.

La primera y más importante, el desconocimiento interno—así sea de un grupo pequeño—, del traslado del mando partidario y todas las consecuencias derivadas de ese montaje.

La segunda, el gran significado individual de un hombre acostumbrado a actuar como segundo, así haya sido —desde el inicio de su carrera en el DDF—; como sombra detrás del mandón hasta cuando era jefe de Gobierno, siempre actuó

como subordinado.

El caso de Juanito, por ejemplo, es una muestra de ello.

Él fue quien designó a Clara Brugada jefa delegacional en Iztapalapa y también quién le torció la mano a Juanito para soltar el cargo logrado por el truco de Andrés Manuel al saltar de modo fraudulento una decisión limitante del tribunal electoral.

GENIAL

Se reúne José Ángel Gurría con los integrantes de la Academia Mexicana de la Comunicación y analiza la situación de México. En su voz y experiencia sobran datos, cifras, comparaciones. De pronto habla de la fracasada promesa de un Sistema de Salud como el de Dinamarca para fines de este año

—Nunca lo vamos a tener, entre otras cosas porque Dinamarca tiene impuestos equivalentes a la mitad de su PIB. Nosotros no:

Y agrega:

“—Ya quisiéramos siquiera un sistema de Salud como el de Costa Rica. Bueno, ya quisiéramos un sistema de Salud. Así, a secas●

DINERO

La feria del hueso, edición 2023 // Ebrard quema su último recurso dentro de Morena // El heredero

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

EN LOS VIEJOS tiempos del PRI este periodo electoral era conocido como la "feria del hueso". Es cuando se reparten centenares, millares de puestos públicos. En Morena arrancó la carrera por las gubernaturas de ocho estados de la República y el cargo más codiciado después de la Presidencia, la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México. Los estados que elegirán nuevo gobernador o gobernadora son Chiapas, Morelos, Guanajuato, Jalisco, Yucatán, Puebla, Veracruz y Tabasco. De estas entidades, tres están en poder de la oposición: Guanajuato, Jalisco y Yucatán.

MORENA GOBIERNA EN 23 estados de la República y quiere extender su territorio. En Puebla se registró como candidato a gobernador Alejandro Armenta, también Ignacio Mier. Rocío Nahle deja Dos Bocas y va por Veracruz. En Tabasco, Javier May. En Morelos, Lucy Meza ya tapizó de propaganda la comarca. Y en la capital del país se apuntaron Clara Brugada y Omar García Harfuch. También Hugo López-Gatell. Dos coordinadores de la campaña de la aspirante presidencial, Claudia Sheinbaum, Ricardo Monreal y Gerardo Fernández Noroña, prefirieron no sentarse en la mesa del juego, dicen que hay cartas marcadas en favor de García Harfuch. En fin, la lista es larga. El 30 de octubre la dirigencia de Morena dará a conocer el nombre de sus candidatos.

Protección

LAS VERSIONES DE que el PRI quiere bajar a Xóchitl Gálvez y subir a Beatriz Paredes no han sido desmentidas. La última vez que los priistas bajaron a un candidato presidencial lo hicieron sin elegancia y enlutaron a la familia Colosio. De ahí que es prudente la decisión del presidente López Obrador de solicitar a la Secretaría de la Defensa Nacional que establezca un esquema de protección en torno a Xóchitl. Claudia Sheinbaum recibiría el mismo trato. Más vale prevenir que lamentar, ya ven como son.

El heredero

JOSÉ ANTONIO FERNÁNDEZ Garza-Lagüera se perfila como heredero del imperio cocacolero mexicano. El director general de Femsá, Daniel Rodríguez Cofré, se separó en julio de su cargo, diagnosticado con cáncer de colon, semanas después la empresa comunicó su fallecimiento. Asumió sus funciones de manera interina José Antonio Fernández Carbal, quien también es presidente del consejo de administración. Es conocido como *El Diablo*. Se han anunciado varios cambios en la embotelladora de Coca-Cola más grande del mundo y se perfila como nuevo director general su hijo José Antonio. El dinero también le viene del lado materno, Eva María Garza-Lagüera Gonda, es descendiente de la familia fundadora de la empresa. Fernández Garza-Lagüera, de 41 años, no tiene un asiento en el consejo de administración, no obstante, es el consejero suplente de su madre. Es ingeniero industrial por el Tecnológico de Monterrey y tiene una maestría en administración de empresas por Stanford University.

Su último recurso

MARCELO EBRARD SIGUE inconforme.

Presentó ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación una queja contra la Comisión de Honestidad y Justicia de Morena porque, afirma, pasaron más de cinco días y no le contestó. Había solicitado que se repusiera la encuesta que ganó Claudia Sheinbaum. En su recurso ante el Tribunal pide que ordene a la Comisión que admita la demanda de nulidad y ordene la reposición del proceso interno del partido guinda. Es su último recurso dentro de ese instituto político.

Musk y el sindicato

EL PRESIDENTE DE Tesla, Elon Musk, criticó al sindicato United Auto Workers porque sus demandas "llevarían a GM, Ford y Chrysler a la bancarrota por el carril rápido". Quieren un aumento salarial de 40 por ciento y una semana laboral de 32 horas. Tesla y otras compañías de vehículos eléctricos, como Lucid Group y Rivian Automotive no tienen sindicato. Va a estar difícil que lo evite en Nuevo León.

Twitterati

FORBES. BACHOCO. MITOFSKY. ¿Cuál será la siguiente empresa en desligarse, desmarcarse o desmentir a Doña X y su campaña plagada de mentiras?

@RodolfoPenia

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

TRABAJO LEGISLATIVO Y OTRAS TAREAS



▲ La senadora Olga Sánchez Cordero informó que junto con varias funcionarias y legisladoras elabora un "plan nacional de gobierno" para Claudia Sheinbaum. La imagen, durante la sesión de ayer en el Senado. Foto Cristina Rodríguez

AUTONOMÍA RELATIVA

**Juan Ignacio
Zavala**Opine usted:
zavalaji@yahoo.com

@juanizavala



Todo parece indicar que las elecciones en la CDMX serán de pronóstico reservado. En esta ocasión comentaré algunos aspectos del partido en el gobierno y sus candidatos. En una próxima entrega lo haré de la oposición.

Es claro que, asustados por los resultados de los comicios de 2021, en Morena y en el gobierno capitalino se pusieron a trabajar para revertir el hartazgo ciudadano de sus abusos y corruptelas. Es una de las formas correctas de interpretar un

Morena y la CDMX, en juego

Ya son 30 años con gobiernos del mismo grupito en el poder

resultado en el que los ciudadanos no dieron tregua en muchas alcaldías y votaron por quien fuera con tal de que no representara al partido en el gobierno. Se entiende, ya son 30 años con gobiernos del mismo grupito en el poder. La ciudadanía aguanta, pero no resiste todo lo que se le imponga, también pone sus límites.

Por supuesto que retener la capital es algo que preocupa a Morena y al presidente López Obrador. Si en algún lugar estuvo arropado en sus momentos más difíciles fue en esta ciudad que hace casi tres décadas se decantó por un partido de izquierda en el poder. De aquella primera vez en que ganó la izquierda en el entonces DF a la fecha han pasado demasiadas cosas. A los tres años de ese triunfo el PAN ganó la Presidencia; luego volvió a ganarla el PAN y después regresó el PRI; terminado el regreso del PRI ganó López Obrador, que había gobernado la ciudad en el 2000. Mientras tanto ese partido de izquierda, convertido en un grupo cada vez más cerrado,

siguió teniendo la ciudad como patrimonio propio. La izquierda, desde 1994 hasta 2018, solamente tuvo dos candidatos a la Presidencia: Cuauhtémoc Cárdenas (dos veces) y AMLO (tres veces).

La izquierda en el mundo también cambió y en México prácticamente desapareció. En su lugar, de la mano de López Obrador, llegó un engendro con cierto barniz progresista pero anclado en el viejo priismo corporativo y caciquil que es el que ahora se encuentra en la Presidencia. De un rápido repaso como el arriba mencionado se desprende que primero ganaron la capital, la tomaron, por usar el argot de las conquistas, y ahí se atrincheraron hasta hacerse con la Presidencia. Una vez logrado su cometido, parece que los habitantes de la metrópoli ya se cansaron de su discurso, de sus modos y de sus mañas.

Claudia Sheinbaum está obligada a ganar la ciudad que gobernó para mostrar la solidez de sus obras de gobierno, por un lado, y por el otro, por el tamaño del padrón de la CDMX, es una

plaza relevante para lograr la Presidencia. Los que saben cómo son los tubazos en Morena indican que Claudia se decidió por Omar García Harfuch, un policía de carrera, que tuvo a su cargo la seguridad ciudadana durante un importante tramo del gobierno claudista.

El señor García Harfuch deberá competir con Clara Brugada y con el despreciable Hugo López-Gatell. Si fuera por conocimiento, es obvio que gana el *doctor muerte*. Pero no parece ser lo que se vaya a ponderar para hacerse de la candidatura. De cualquier manera, el desprestigio del galeno frívolo y criminal y el rechazo que genera es tal que perderían sin duda. Sin embargo, Clara Brugada es una militante dura de Morena que ha sido alcaldesa de Iztapalapa, donde ha desarrollado el concepto de las Utopías, centros recreativos, sociales y culturales realmente notables y que mejoran la vida de esas comunidades. Esa batalla no parece sencilla para el consentido de la doctora.

De cualquier forma, no deja de llamar la atención que la herencia de los gobiernos de izquierda en esta ciudad tenga como heredero a un policía de carrera.



CIUDAD DE MÉXICO, PIEZA CLAVE DE LA TRANSFORMACIÓN

JOSÉ NARRO CÉSPEDES
COLABORADOR
@NARROJOSE

Hoy, la continuidad del movimiento de la 4T, a cargo de la capital del país, está de nuevo bajo disputa

Por muchas razones, la Ciudad de México ha sido uno de los epicentros más importantes de la Cuarta Transformación. No solamente hablamos de la capital del país, que ya de por sí muestra la importancia de dicha entidad, sino uno de los espacios históricos más importantes para el desarrollo de la izquierda en nuestro país.

Podemos mencionar la importancia de las movilizaciones estudiantiles y de las clases medias y medias bajas durante la década de los sesenta, que fueron reprimidas con la fuerza del ejército durante esa época histórica del PRI. De ellas, recibimos como herencia una revolución cultural y política que aún resuena en la conciencia política colectiva, y que habría de expandirse hacia otros territorios en los años posteriores.

Más adelante, en la llamada transición a la democracia con que México habría de recibir al siglo XXI, el PRD conquistaría la capital del país con Cuahutémoc Cárdenas, para construir una línea sucesoria que nos dio al hoy presidente de México, Andrés Manuel López Obrador. Desde ahí, el entonces jefe de Gobierno de la Ciudad de México habría de enfrentar la campaña del desafuero, y ser el candidato de la izquierda en 2006, 2012 y 2018.

La gestión de Claudia Sheinbaum de 2018 a 2023 fue la continuidad de las gestiones de compañeros como Marcelo Ebrard, y el ahora militante de la derecha Miguel Ángel Mancera, que fue el único gobierno que trai-

cionó los ideales de la Transformación, a pesar de llegar al cargo con la votación de la mayoría capitalina, siempre progresista. Hoy, la continuidad del movimiento a cargo de la Ciudad está de nuevo bajo disputa.

Los perfiles que desde nuestro movimiento aspiran a gobernar la capital mexicana son muchos y muy variados. El funcionario federal de la Secretaría de Salud, Hugo López-Gatell; Omar García Harfuch, ex secretario de Seguridad bajo la gestión de Claudia al frente de la Ciudad de México; y el propio presidente nacional de Morena, Mario Delgado, son los nombres masculinos que han levantado la mano.

Por otro lado, la exalcaldesa de

Iztapalapa, Clara Brugada, que durante sus dos últimas gestiones condujo la política de una de las delegaciones más complejas de la capital, es la única mujer que, hasta este momento, ha mostrado intenciones de contender por la capital.

Los cuatro perfiles son destacados en sus áreas, y cada uno de ellos ha

tenido oportunidad de demostrar su lealtad –de una manera u otra– al proyecto de la Ciudad de México y al de la Transformación. No me cabe duda de que este proceso interno dará oportunidad para desahogar un debate intenso e interesante, porque estos compañeros y compañeras son distintos en personalidad, programa e historia.

Que sea la ciudadanía quien elija a quien encabece la Transformación de la Ciudad de México, y que todos los perfiles tengan la oportunidad de colaborar con quien resulte ganadora o ganador. El movimiento saldrá fortalecido de este episodio, como lo ha hecho en la elección de la Coordinadora de la Cuarta Transformación a nivel nacional.

“El movimiento saldrá fortalecido de este episodio, como lo ha hecho en la elección de la Coordinadora de la Cuarta Transformación a nivel nacional”.

García Harfuch enfrenta a la nomenclatura del oficialismo

El mayor adversario que tiene Omar García Harfuch para ser jefe de Gobierno de la CDMX no está en el Frente Amplio por México, conformado por el PAN, PRD y PRI, sino en una fracción del grupúsculo de radicales que se ubican en el círculo más cercano del presidente y en el bloque de los duros que manejan a Morena, ante lo cual Claudia Sheinbaum opera para que se respete el indiscutible primer lugar que tiene el extitular de la policía en las encuestas.

De hecho, el propio Omar sabía de la formidable resistencia que enfrentaría para buscar la jefatura de Gobierno y cuando estaba por rechazar esa posibilidad, su "jefa" lo convenció con dos argumentos irrefutables: uno, el primer lugar que tiene por varios meses, en los estudios demoscópicos de las principales casas encuestadoras y dos, el

DESDE SAN LÁZARO

Alejo Sánchez Cano

Opine usted:
opinion@elfinanciero.com.mx

capitalizar políticamente los buenos resultados que tuvo al frente de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana de la CDMX, sobre todo al considerar que es el mayor reclamo que tienen los mexicanos.

Sabemos que al final del día quien tomará la decisión sobre el candidato de Morena y rémoras para la 'capirucha', será el presidente López Obrador y aunque Shienbaum ostenta el bastón de mando, lo cierto es que es tal la resistencia y el rechazo que prevalece en el oficialismo contra

García Harfuch, que seguramente "seguirán operando" para dejarlo a un lado, y para ello, insisten en el ofrecimiento de un gran premio de consolación en el gabinete de seguridad de la próxima presidenta de México.

No había necesidad de poner en el paredón de los fusilados al hijo del priista Javier García Paniagua y menos desgastar su imagen pública, toda vez que es un garbanzo de a libra, en tiempos en que los políticos tradicionales mantienen niveles altos de rechazo entre la ciudadanía.

Ahora resulta que, conforme a la información filtrada a los medios de comunicación por diversas alas del oficialismo sobre la trayectoria en el servicio público de Omar, particularmente cuando laboró bajo las órdenes de Genaro García Luna, mantiene una "gran cercanía" con el extitular de la Policía Federal en tiempos de Felipe Calderón.

Se habla también de filtraciones de agencias del gobierno estadounidense, aunque esa información se ha venido publicando desde hace años, relativa a sus presuntos nexos con una fracción del crimen organizado.

Lo único cierto es que esa andanada de "fuego amigo", no sorprende a Claudia Sheinbaum y, en ese mismo sentido, mantiene informado al presidente López Obrador.

Lo citamos en otra colaboración, no habrá rompimiento si Omar no es el ungido por Morena para mantener la capital del país y si se corre el riesgo de que si se deja de lado a Clara Brugada, es decir, no resulta ser la candidata, entonces sí habría grandes probabilidades de que la exalcaldesa de Iztapalapa jugará en contra de García Harfuch.

Hay muchas formas de desplazar a Omar del incuestionable primer lugar que tiene en las encuestas, como darle más valor a los votos que se emitan en las alcaldías en donde gobierna Morena y con esta "ponderación" arrebatarle la victoria que le corresponde al jefe de la policía.

Si se respeta lo que ha dicho el presidente López Obrador sobre el valor de la voluntad del pueblo, Omar García Harfuch debe ser el candidato de Morena para mantener bajo su égida a la CDMX; en cambio, si hay otro resultado, habrá triunfado la nomenclatura que ostenta el real poder en el oficialismo.

Este es uno de los primeros grandes escollos que enfrenta Claudia Sheinbaum en su periplo rumbo a alcanzar la Presidencia de la República, ya que, no obstante haber sido investida públicamente por el presidente con el bastón de mando, lo cierto es que el tabasqueño tiene el control total de las candidaturas que competirán en nueve entidades federativas, entre ellas, por supuesto está la CDMX.

García Harfuch tendrá un octubre negro, ya que se reducirá el fuego amigo, aunque me comentan sus cercanos que también tienen algunos ases bajo la manga para usarlos en el momento más oportuno para defender sus intereses y, por supuesto, los de la exjefa de Gobierno de la CDMX.

EL DEDO EN LA LLAGA



ADRIANA
DELGADO
RUIZ

#OPINIÓN

CDMX: FRENTE VS. MORENA

La capital mexicana tiene 8.08% del total de electores del país. Además, es la que más contribuye al PIB nacional, con 15.3%. Una joya para los políticos

P

ara el relevo en la capital mexicana, Morena tiene a dos figuras con arraigo basado en su trabajo local: Omar García Harfuch, exsecretario de Seguridad Ciudadana donde entregó buenas cuentas en el combate a la delincuencia y tiene la venia presidencial.

También Clara Brugada, reconocida por su desempeño en la compleja alcaldía Iztapalapa. A ellos se agrega Hugo López Gatell, movimiento político que se ve como una argucia para buscar el salto a alguna otra posición con fuero. En el último día de registro, Mario Delgado se bajó de la lista y anunció su permanencia en el liderazgo morenista.

La candidatura se definirá por encuesta, pero sin recorridos previos y propaganda con gastos pagados. ¿Suficiente para asegurar la continuidad? Desde los números, la contienda por la Ciudad de México se ve como una incógnita.

De las 23 gubernaturas disputadas recientemente, Morena y sus aliados ganaron 16 mientras el frente opositor o alguno de sus partidos integrantes, apenas cinco. Pero en la CDMX, mientras que en 2018 Morena obtuvo victorias holgadas en la Jefatura de Gobierno y 11 de las 16 alcaldías, en las elecciones

La contienda por la Ciudad de México se ve como una incógnita

intermedias de 2021 más de la mitad, nueve de las 16 demarcaciones, quedaron en manos de la oposición.

Entonces, ¿tiene el Frente Amplio por México posibilidades y figuras para competir? Sí, claro. En realidad, el primer problema es que tiene muchas y no tantos acuerdos. A eso se suma que sus aspirantes son vistos con ópticas distintas: unos como muy

conservadores, otros como demasiado moderados y otros más con posturas radicalizadas contra la 4T.

En el panismo, el alcalde de Benito Juárez, Santiago Taiboada, y la senadora Kenia López Rabadán. En el perredismo, la alcaldesa en Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, y el coordinador de diputados, Luis Espinosa Cházaro. En el priismo, el alcalde de Cuajimalpa, Adrián Ruvalcaba, y la diputada Cynthia López. También se ha mencionado a Mariana Moguel, hija de Rosario Robles, y a la exprimera dama, Margarita Zavala.

Si el menú es demasiado amplio, la elección del candidato opositor a la Jefatura de Gobierno se complica aún más porque en 2024 habrá otros ocho gobiernos estatales en disputa. Además de observar el principio de equidad de género en las candidaturas, los partidos del Frente tendrán que definir de cuál de ellos saldrá cada aspirante, e incluso si competirán en alianza en todas las entidades federativas.

La capital mexicana tiene 7 millones 829 mil 325 electores, que son 8.08% de toda la lista nominal del país. No es un número para despreciar. Además, es la entidad que más contribuye al PIB nacional, con 15.3%. Una joya para los políticos.

Más allá de las llagas. La embajada de México en España abrió al público madrileño la exposición "Realidad y Maravilla. 500 años del encuentro Moctezuma-Cortés" compuesta de 30 monotipos sobre papel, realizados por el artista Emiliano Gironella, que son parte de la colección de arte de la Fundación Grupo Andrade y **Heraldo Media Group**. Parte del gran trabajo social y cultural a cargo de María Cristina Mieres Zimmermann.

ADRIANAD16@YAHOO.COM.MX / @ADRIDELGADORUIZ



MARISOL CUECAPAN
 ROMERO
 COLABORADORA
 @MARISOLCUECAPAN

En los comicios se debe vigilar y priorizar que la ciudadanía pueda elegir entre una y otra opción

Hoy en día el pluralismo es una realidad en la democracia mexicana, lo cual se ve reflejado a través de la diversa existencia de partidos políticos, que en la próxima jornada electoral buscarán ocupar espacios de representación popular.

Garantizar a la ciudadanía la libertad de expresarse y asociarse en un marco de respeto y tolerancia debe ser uno de los principales objetivos de cualquier gobierno que se ostente como democrático, ya que como menciona Julio César Cordón Aguilar en su texto *Democracia, pluralismo político y partidos políticos*: "la disparidad de opiniones, propósitos y propuestas, incluida la facultad de disentir y oponerse, entendiendo igualmente legítimas todas las opciones, es lo que configura el pluralismo político, elemento inherente del sistema democrático".

Ante ello, en los futuros comi-

EL PLURALISMO POLÍTICO, CONDICIÓN NECESARIA EN LA DEMOCRACIA

cios se debe vigilar y priorizar el hecho de que la ciudadanía pueda elegir entre una y otra opción, en un marco de respeto y tolerancia. Más allá de lo que la derecha mexicana busca exponer de que el proyecto de la 4T se ve amenazado por la existencia de una verdadera competencia en los comicios, la realidad es que no. Como se mencionó, resulta necesario que se presenten diferentes opciones políticas, para poder hablar de una democracia real, la cual resulta incompatible con un régimen de partido único.

La derecha fragmentada hasta este momento ha dado vistazos de poder conducirse como un frente, sin embargo, falta ver que esto pueda prolongarse y convertirse en una real competencia para la candidata de MORENA. Para ésta última, en caso de resultar ganadora de la contienda presidencial, sería un factor que le favorecería para acrecentar su popularidad, ya que se reafirmaría la legitimidad de este proyecto de gobierno, incluso ante la presencia de una oposición fuerte.

No olvidemos puntualizar que el presidente Andrés Manuel

López Obrador consiguió llegar al poder con más de treinta millones de votos, manteniendo su popularidad a lo largo del sexenio, la cual ha oscilado entre el 58 y 68 por ciento. Sin duda alguna, será una tarea difícil para su sucesora o sucesor alcanzar esos niveles de popularidad, sin embargo para aquellos candidatos que provengan de los gobiernos de derecha o centro derecha les costará aún más.

La pluralidad y competencia no es mala, al contrario, es una condición necesaria en la democracia mexicana, por ello es que la próxima contienda electoral requiere de la participa-

"La próxima contienda electoral requiere de la participación de diversos partidos políticos, fuertes y que brinden un abanico de opciones".

ción de diversos partidos políticos, lo suficientemente fuertes y que brinden un *abanico* de opciones para la ciudadanía. Ahí es en donde la derecha tiene una labor verdaderamente difícil, ya que más allá de existir, requiere dar opciones reales a la ciudadanía, si es que busca subsistir, y un trabajo aún mayor si no quiere enfrentarse a una izquierda *arrolladora* y no concluir la jornada electoral con una brutal desventaja frente a la abanderada de MORENA.

CONTRA LAS CUERDAS



#OPINIÓN

YUCATÁN SE QUEDA SIN SENADORES OPOSITORES

Jorge Ramírez Marín, soltó el arma y terminó rendido ayer frente a la colonización, aun cuando se vaya a vestir los colores del PVEM

L

a oposición a la 4T se quedó sin senadores en Yucatán. Hasta el último mohicano del PRI, **Jorge Ramírez Marín**, soltó el arma y terminó rendido ayer frente a la colonización de la Cuarta Transformación, aun cuando se vaya a vestir los colores del PVEM.

Ha sido interesante el paso a paso de Morena en el estado gobernado por el PAN, que no necesariamente debe ser considerado como bastión, pues aunque su gobernador **Mauricio Vila** sale bien calificado y en los primeros lugares frente a otros gobernadores del país, en su estado no es profeta: en estos momentos como marca, el PAN está en empate técnico frente a Morena.

Ha sido **Andrés López Beltrán** quien se ha metido en la operación desde hace más de seis años para este momento de buscar posicionar al partido guinda de cara a 2024. Quien puso el dardo ayer de la desbandada senatorial tras la renuncia de Ramírez Marín fue **Renán Barrera**, quien será el candidato de Acción Nacional al gobierno. Hace un año, **Raúl Paz Alonso** dejó al PAN y ahora hasta se anotó en la contienda interna de Morena por el gobierno. La otra que hizo lo mismo al bajarse

En la 4T está decidido que el candidato sea Huacho Díaz Mena

del PRI es **Verónica Camino Farjat** y también quiere el primer cargo por Morena. Lo malo para ellos es que, aunque dieron sus votos a proyecto de López Obrador, como respaldar la militarización, pues no les va a alcanzar porque en la 4T está decidido que el candidato será el **Huacho Díaz Mena**. Para este también ex panista tendrán que terminar trabajando los tres. **Jorge Álvarez Máynez**, coordinador de **MC**, no dejó pasar la oportunidad para meter el dedo en la llaga al señalar que gobernadores del PRI que entregan estados se vuelven embajadores, senadores del PRI se pasan a Morena y que el tricolor votó recién a favor de militantes de ese partido en el Consejo de la Judicatura y en el Comité Técnico para elegir consejeros del INE. "Con razón Alito (Moreno) habla tanto de esquirolas".

Una cosa es que le hayan hecho una ley a modo para que aún nacida fuera de **Veracruz** pueda ser gobernadora, la otra es que los veracruzanos acepten a **Rocío Nahle**, zacatecana y secretaria de Energía, quien quiere ser candidata al gobierno estatal. Nada fácil porque ha sido criticada por la mala planeación en la refinería Dos Bocas. Su reputación está manchada por ella y sus propios operadores, que han sido noticia por contratar empresas fantasmas para Dos Bocas o tener parientes detenidos con armas y droga. Ahora, Morena deberá decidir si escucha a los veracruzanos, pues oponentes internos como **Sergio Gutiérrez Luna** alertaron de posible conflicto si Nahle se mete en la pelea por la candidatura.

UPPERCUT: En Morelos todo indica que también es tiempo de las mujeres. Como parte de las negociaciones con Morena, el PT busca meterse en la pelea con la diputada y dirigente local **Tania Valentina Rodríguez**, como aspirante a coordinar los Comités de Defensa de la 4T.

CONTRALASCUERDASM@GMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Opinión destacada

27 septiembre 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN



Juegos de poder

Leo Zuckermann
leo@opinar.com.mx

De la rebelión contra el Estado a la ausencia del Estado

• Hoy, el actor principal es el crimen organizado.

En poco más de tres meses se cumplirán treinta años del levantamiento del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) en Chiapas, que sacudió a todo México. El gobierno del presidente **Salinas** sabía de la existencia de los guerrilleros, pero no quiso hacer nada porque estaba en negociaciones con Estados Unidos y Canadá para firmar el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN). De pronto, el primero de enero de 1994, nos amanecemos con la noticia de un posible movimiento revolucionario, el mismo día en que entraba en vigor el TLCAN que nos llevaría al Primer Mundo, como había prometido el presidente en turno.



La rebelión en Chiapas atrajo de inmediato la agenda mediática. Tuvimos que regresar a hablar de pobreza y desigualdad social y no de la prosperidad que traería el nuevo tratado comercial. Apareció una nueva figura mediática, el subcomandante **Marcos**, quien resultó ser un genio comunicativo que eclipsó a toda la clase política nacional, incluyendo al indiscutible líder de la izquierda nacional, **Cuauhtémoc Cárdenas**.

Era año electoral y el levantamiento zapatista en Chiapas le movió todo el tablero de la sucesión al presidente **Salinas**.

Hoy, treinta años después, estamos de nuevo en año electoral y Chiapas vuelve a ser noticia. Pero qué diferencia.

Hace tres décadas, el actor principal era un grupo de guerrilleros indígenas que luchaba por la justicia social y el reconocimiento de sus derechos como pueblos originarios. Recuerdo la emoción que concitaba este evento. Las caravanas de jóvenes de izquierda que se trasladaban a apoyar a los zapatistas en sus campamentos chiapanecos.

Hoy, el actor principal es el crimen organizado. En particular, la disputa de los dos grandes grupos delincuenciales por el control territorial en Chiapas: el Cártel de Sinaloa versus el Cártel Jalisco Nueva Generación.

El fin de semana se hizo viral un video donde se observa la entrada "triumfal" de un "ejército" del Cártel de Sinaloa en Chamic, comunidad en la zona fronteriza entre México y Guatemala. Digo "triumfal" porque se observa un par de filas de presuntos habitantes de esta región lanzando vítores al nutrido convoy de camionetas pick up llenas de gente con armas largas. Digo "ejército" porque eso es lo que parece que está entrando al poblado.

Ángeles Mariscal ha realizado una crónica puntual y bien informada de lo ocurrido.

Según la periodista de *Chiapas Paralelo*, los pobladores "fueron obligados a colocarse en dos filas en la orilla de la carretera (...) La mayoría con una mochila al hombro, trataba de ocultar su rostro con paliacates o cubrebocas ante la cámara que los grabó. ¡Puro Sinaloa!, gritaban algunos en alusión al Cártel de Sinaloa (...) Fue un mensaje de guerra dirigido al cártel contrario, el Jalisco Nueva Generación, quien desde hace poco más de cuatro años entró a la disputa por las rutas de tráfico que pasan por esta región colindante con la frontera de Guatemala. La disputa por el territorio entre

cárteles se ha ido agudizando y en esta guerra entre cárteles quedaron atrapados, sólo en esta región, más de 280 mil habitantes de los municipios Frontera Comalapa, Chicomuselo, Motozintla, Siltepec, Amatenango de la Frontera, Mazapa de Madero, La Grandeza y El Porvenir".

Reporta la periodista local que en toda esta zona "no hay abasto de gasolina, de alimentos, y en algunos lugares los grupos criminales cortaron las líneas de energía eléctrica y comunicación".

Los cárteles han intensificado el "reclutamiento forzado de la población. Algunos testimonios de familiares de las personas que están siendo obligadas a manifestarse en las carreteras, a encabezar marchas de apoyo a uno u otro grupo, o a servir como sicarios".

En un artículo anterior, **Mariscal** alertaba que, por culpa del enfrentamiento entre los

cárteles, alrededor de cinco mil maestros habían tenido que suspender sus labores dejando sin clases a 150 mil niños y adolescentes.

En otro más, reportaba que en el municipio más grande de la sierra chiapaneca, Motozintla, se habían quedado sin tortillas por los bloqueos, quema de tráileres, asesinatos y secuestros del crimen organizado. "Pobladores y comercios cerraron sus puertas".

Hasta este fin de semana, las fuerzas del Estado estaban desaparecidas en esa zona fronteriza con Guatemala.

Hace 30 años, Chiapas fue noticia por una rebelión político-militar en contra del Estado. Hoy es noticia por la ausencia del Estado.



X: @leozuckermann

Difícilmente se puede negar que el combate al crimen organizado en México es uno de los principales fracasos de este gobierno.

El 22 de abril de 2019, López Obrador prometió que durante los siguientes 6 meses la violencia disminuiría en el país, a partir de su estrategia basada en tres pilares: la creación de la Guardia Nacional, erradicar la corrupción y contribuir al bienestar de las y los mexicanos.

Esa promesa incumplida se vio forzada a hacerla tres días después de la masacre ocurrida en Minatitlán, Veracruz, que dejó un saldo de 14 personas asesinadas en una fiesta, entre ellas un niño de apenas un año de edad.

Sabemos que el presidente siempre ha sido muy optimista en sus promesas y cifras, no obstante, normalmente contradicen a la realidad. Después de ese 22 de abril, durante los siguientes 6 meses, aumentaron 494 los casos de incidencia delictiva, según cifras oficiales, al pasar de los 166 mil 338 casos ese mes, a los 166 mil 832 en octubre.

2018 había sido el año más violento en la historia de México, por ello la urgencia de que la naturaleza del crimen organizado comenzara a verse mermada, abatida y, mejor aún, eliminada. Ha sucedido todo lo contrario, las pruebas de que su crecimiento territorial, operacional, económico y delictivo se ha incrementado, son contundentes.

El crimen se impuso a la 4T



TRÓPICOS

**Omar
Cepeda**

Periodista mexicano especializado
en asuntos internacionales

@OmarCepedaCastr

En 2022, 67 mil 318 mujeres fueron víctimas de lesiones dolosas, la mayor cifra anual desde que se registran estos agravios. Ya para mediados de 2023, y a falta de un año para que López Obrador concluya su gobierno, se superó la máxima cifra de homicidios dolosos en un sexenio, al rebasar los 156 mil asesinatos contabilizados en el periodo de Enrique Peña Nieto.

La detención y liberación de Ovidio Guzmán, casi instantánea, de aquel 18 de octubre de 2019, combinada con el desistimiento, de última hora, de cargos por narcotráfico y lavado de dinero por parte de la Fiscalía General de Estados Unidos contra del exsecretario de la Defensa Nacional, Salvador Cienfuegos, en noviembre de 2020, después de intensas llamadas entre Ciudad de México y Washington, y del cambio repentino del presidente López Obrador

del aplauso a la subordinación, dejó de manifiesto que el Estado mexicano sigue bajo amenaza y supeditado a los intereses del crimen organizado.

En efecto, años más tarde, en el actual 2023, Ovidio Guzmán nuevamente fue detenido, y no sólo eso, extraditado a los Estados Unidos. No obstante, independientemente de la relevancia de su captura, el *Cártel de Sinaloa* y otros más, siguen tan vigentes y campanetes mostrando su influencia y predominio.

Lo visto el sábado pasado, en el poblado de San Gregorio Chamich, en la Frontera Comalapa, Chiapas, cuando ingresaba una caravana de más de una docena de camionetas blindadas con hombres armados, pertenecientes al *Cártel de Sinaloa*, que se encuentra en franca disputa territorial contra el *Cártel Jalisco Nueva Generación* por el control

de los migrantes, el trasiego de droga y manipulación del precio de los productos de la canasta básica, deja entrever una calamitosa realidad que se ha asentado en México.

No sólo porque vemos la facilidad con que las redes criminales se extienden a todo el territorio mexicano, sino que a plena luz del día, se evidencia la claudicación de la sociedad civil a las dádivas y falsa seguridad que les ofrece el narcotráfico, pero al mismo tiempo, vemos la ausencia total de las fuerzas de seguridad de los tres niveles de gobierno.

Si a todo esto le sumamos el desolador estudio que publicó la prestigiosa revista *Science*, con sede en Washington DC, donde afirma que los cárteles mexicanos son el quinto empleador en el país, entendemos con mayor claridad cómo los narcotrafi-

cantes están haciendo mejor, lo que es obligación del Estado mexicano. Si de regalar dinero se trata, lo hace más y mejor el crimen organizado, al igual que la creación, al margen de la ley, de actividades remuneradas que benefician el *boom* de las estructuras criminales.

¿Ahora qué sigue? En este gobierno que agoniza, la batalla está perdida. El presidente López Obrador ha manifestado una y otra vez que mantendrá su fallido *slogan* de “abrazos, no balazos”. Pero nos aproximamos a junio de 2024, donde habrá elecciones, y con ellas, además de un muy probable involucramiento del crimen organizado, también se sabrá si quien gane mantendrá la misma inercia, o sucede un necesario cambio a profundidad, empezando por generar desarrollo en los municipios de México, generar educación y empleos de calidad y... una institución de seguridad civil, capaz de combatir, de una vez por todas, a los cárteles mexicanos.

2018 fue el año más violento en la historia de México, por ello la urgencia de que la naturaleza del crimen organizado comenzara a verse abatida y eliminada.

En este gobierno que agoniza, la batalla está perdida, AMLO ha manifestado una y otra vez que mantendrá su fallido *slogan* de “abrazos, no balazos”.

JOSÉ CARREÑO CARLÓN

La popularidad del jefe de un presunto estado fallido

Un septiembre “muy favorable”. Este mes se vuelve a hacer patente la paradoja mexicana de un líder medido consistentemente como muy popular, pero a la vez visto como el jefe de un estado presuntamente fallido o en vías de serlo durante su —rubro por rubro— mal calificada gestión. ‘Estado fallido’ —o ausente— se repitió en redes y medios desde el sábado a la vista de las nuevas muestras de control territorial y poblacional de los cárteles. Otra vez, las preguntas sobre la anuencia, la negligencia o la complicidad con el crimen de altos exponentes del estado. Imágenes de un arribo triunfal a un pueblo de Chiapas —en medio de la aclamación ‘popular’— de un contingente motorizado —y con armas de alto poder— supuestamente del Cártel de Sinaloa. Una fuerza criminal recibida como un ‘ejército de liberación’ del yugo de otra fuerza criminal: el Cártel Jalisco Nueva Generación. Pero aún en me-

dio de estas percepciones críticas de abandono estatal, este mes ha resultado “muy favorable” para la popularidad de AMLO, de acuerdo con el reporte del viernes pasado del reconocido analista Roy Campos, presidente de Consulta Mitofsky.

Narcoestado y disfunción narcotizante. A doce meses exactos de final del periodo constitucional de López Obrador, contados a partir del próximo fin de semana, no han faltado, tampoco, referencias a la prefiguración en este sexenio de un ‘narcoestado’. Y, curiosamente, un puntal de los niveles estables de popularidad del Presidente parece encontrarse en la teoría llamada de ‘disfunción narcotizante’ de la comunicación masiva (‘narcotizing dysfunction’) desarrollada a lo largo de casi ocho décadas desde que la publicaron Paul F. Lazarsfeld y Robert K. Merton en 1948. El caso es que ahora que Roy Campos revela (¿alerta?) que “estamos vien-

do de nuevo a un presidente controlador de la conversación, incluso generando los distractores que en general operan a su favor”, parecería describir, en sus términos, una versión actualizada de esta teoría de la ‘disfunción narcotizante’, atribuida primero a los medios masivos y más tarde a las subsecuentes plataformas y estrategias de comunicación de los poderes.

Intoxicación de ayer y hoy. De dos a tres horas de comparecencias presidenciales diarias con formato de programa de tele en vivo, transmitidas a través de un complejo multimedia que invade masivamente los demás medios y la conversación pública. Los efectos de este paisaje mediático podrían constituir una versión actual de la disfunción narcotizante clásica: la saturación de mensajes de los medios que impide su procesamiento y siembra una conformidad pasiva, narcotizada, apática con los definidores de la agenda. En el México de hoy ese conformismo es reforzado con el reparto de recursos en un amplio sector de las audiencias, predispuesto en alguna medida, a engancharse al control de la conversación y a los distractores impuestos por el gran emisor.

Descontrol del crimen; control de la conversación. Las imá-

Las imágenes de Chiapas ilustrarían que el estado mexicano ha perdido el control de la tercera parte del territorio nacional a manos del crimen.

genes de Chiapas parecerían ilustrar el dato manejado en Washington de que el estado mexicano ha perdido el control de la tercera parte del territorio nacional a manos del crimen. Y a su vez, los datos de Mitofsky comprobarían que, en efecto, el jefe de ese estado sin control del crimen mantiene sin embargo el control de la conversación pública. Ello, a través de distractores que le permiten negar o minimizar hechos que exhiben el fracaso de sus políticas e incluso disfrazarlos de éxitos generosos, para con ello mantener la conformidad de la audiencia y la popularidad del líder. Además, el Presidente ha ‘enriquecido’ la disfunción narcotizante clásica con el estupefaciente más de cien mil afirmaciones falsas o engañosas, sin manera de desentrañar, sólo en sus comparecencias matutinas de culto a su persona y degradación de los demás. ●

@JoseCarreno

El narco como reclutador de jóvenes

ECONOMÍA POLÍTICA

Ciro Murayama

Economista,
profesor de la UNAM

 @CiroMurayamaMx



El artículo en la revista *Science* de Rafael Prieto Cuariel, Gian María Campedelli y Alejandro Hope —este último fallecido hace poco y más que extraño en nuestra deliberación pública—, sobre la capacidad de reclutamiento de los cárteles del narcotráfico en México, ha merecido una inusitada atención mediática para un trabajo académico. No es para menos, pues su análisis subraya uno de los aspectos más siniestros de la crisis de seguridad que vive el país: los grupos criminales reproducen su poder letal, disponiendo de una fuerza de trabajo tan abundante como renovable y desechable.

La conclusión de los investigadores que captó los titulares de los medios fue la comparación del número de personas que forman parte de los cárteles (175 mil) frente a firmas de la economía formal y legal. Dicha comparación, como señaló Francisco Báez (*La Crónica*, 26-sept-23), cae en el error de considerar a todos los cárteles como una empresa cuando son una suerte de industria, con agentes que rivalizan entre sí.

Pero lo que es inobjetable es

“El narco juega un rol de empleador en el sentido de ofrecer una ‘ocupación’ remunerada a quienes optan por incorporarse a sus filas”

“Cada día hay cientos de miles de jóvenes expuestos a enrolarse en la actividad criminal, de forma voluntaria o forzada”

que la violencia asociada a los cárteles no cede, al revés: entre 2007 y 2021 la población aumentó 19 por ciento, pero las muertes violentas en 300 por ciento, al pasar de 9 mil a 36 mil; de ellas, nueve de cada diez fueron de varones, la mitad de entre 20 y 40 años.

Los autores concluyen que, para no colapsar, los cárteles debieron reclutar cada semana 350 nuevos miembros. Solo en 2021 los cárteles habrían incorporado a 19 mil 300 personas, de las que perderían 6 mil 500 en enfrentamientos con bandas rivales y 5 mil 700 por encarcelamiento, con una “ganancia neta” de 7 mil individuos. Esta conclusión revela cuán desafortunada era la afirmación, con frecuencia proveniente de circuitos oficiales cuando se desató la espiral de violencia del narco, de que era una pelea “entre ellos” y que tarde o temprano la merma de delinuentes acabaría por reducir la violencia. No resultó así y “ellos”, aunque se les refiriera como ajenos a la sociedad, siempre fueron nuestros jóvenes.

Una precisión metodológica puntual que puede hacerse al artículo es que, como han demostrado las indagaciones del antropólogo Claudio Lomnitz, por ejemplo, sobre la tragedia de inseguridad en Zacatecas, las desapariciones no necesariamente implican bajas para el narco, sino lo contrario: hay jóvenes no localizados que lo son porque, contra su voluntad, engrosaron las filas del narco. Se trata de una leva continua y creciente practicada por ejércitos delincuenciales en zonas cada vez más amplias. El Estado perdió el monopolio del uso de la fuerza y la violencia privada se ejerce sin control por 150 cárteles privados.

El narco juega un rol de empleador en el sentido de ofrecer una “ocupación” remunerada a

quienes optan por incorporarse a sus filas, pero también incurre en prácticas propias de la esclavitud.

Existe una dimensión laboral en las actividades del crimen organizado que no puede soslayarse, ni desde la economía ni desde la estrategia de seguridad. Cada día hay cientos de miles de jóvenes expuestos a enrolarse en la actividad criminal, de forma voluntaria o forzada, lo que expresa un enorme fracaso nacional, aunque que no se reconozca.

Piénsese, por ejemplo, solo en los 2.8 millones de niños que nacieron el año 2000. De acuerdo con datos oficiales de deserción escolar entre 2006 y 2018 (información disponible en el sexto informe de Enrique Peña Nieto y que, desafortunadamente, el gobierno de López Obrador ya no genera o publica), de cada 100 niños que entraron a la primaria en 2006, solo 95 la habrían terminado en 2012. Si todos hubieran iniciado la secundaria, para 2015 la habrían concluido 81. Si todos entrasen a bachillerato, para 2017 solo seguirían estudiando 54. Ergo, casi la mitad de los jóvenes de México llega a la ciudadanía habiendo abandonado su educación obligatoria. Luego las cosas empeoraron, ya que la deserción escolar se disparó con la pandemia de Covid-19.

Desde otro ángulo, entre el año 2000 y 2022 la población económicamente activa (gente mayor de 15 años que busca o tiene trabajo) creció en 21 millones de personas. En ese periodo, los trabajadores afiliados al IMSS aumentaron apenas en cerca de 9 millones, así que más de la mitad de los jóvenes que se incorporan al mercado de trabajo lo hizo en ocupaciones precarias e informales.

El descuido de la educación y el mal desempeño de la economía están en la base de la severa crisis de inseguridad que padece México, una crisis de Estado.

EN PRIVADO

JOAQUÍN
LÓPEZ-DÓRIGA

lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com



Combate a la inseguridad, un fracaso

El paso del tiempo no se lamenta, se celebra.
Florestán

El combate a la violencia ha sido, con la estrategia contra el covid, uno de los mayores fracasos del gobierno del presidente López Obrador y ha pasado de ser una prioridad a convertirse en un repetido discurso de propaganda, *abrazos y no balazos*, que ha llevado a que en lo que va de su gestión al día de ayer, hayan asesinado a 165 mil 519 personas y los desaparecidos rebasen los 44 mil. Estamos hablando de más de 200 mil familias a las que les falta uno, una, de los suyos, y yo no digamos los 800 mil deudos que dejó su política sanitaria ante la pandemia de covid-19.

No obstante, ayer la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, encargada de las mañaneras, destacó su política de *abrazos y no balazos* que, aseguró, *ha pacificado al país*.

Y yo le pregunto: ¿qué zona del país ha pacificado? ¿Zacatecas, Veracruz, Tlaxcala, Tamaulipas, Sonora, Sinaloa, Nuevo León, Jalisco, Morelos, Nayarit, Guerrero, Guanajuato, Colima, Chiuhuahua, San Luis Potosí, Michoacán, Chiapas, Baja California?

Eso lo dijo ayer, cuando a las 9 de la mañana

Eso lo dijo ayer, cuando a las 9 de la mañana ejecutaban en Guerrero al delegado de la FGR y el fin de semana le dieron 50 tiros al fiscal territorial en Tierra Caliente, un coronel del Ejército con cinco días en el cargo, en Chiapas aparecía muerta la maestra secuestrada ante sus alumnos, y se mandaba al olvido la desaparición de los cinco jóvenes de Lagos de Moreno.

No entiendo por qué insisten en repetir el discurso oficial por encima de la realidad, como si la fuera a desplazar.

Este gobierno terminará con el mayor número de homicidios dolosos en un sexenio, y veremos el que viene.

Y por allá, entre los deudos de la violencia, quedará el recuerdo y reclamo de *abrazos, no balazos* como el fracaso de una realidad que por años López Obrador dijo que resolvería con su sola llegada a la Presidencia el 1 de diciembre de 2018.

Y mire usted cómo vamos.

RETALES

1. DELIRANTE. La secretaria de Seguridad de Morelos, Alicia Vázquez, declaró que *no se han logrado erradicar los robos porque las víctimas siempre denuncian después de que se consumen*. Le digo, es demencial, de ocurrencias y de incapacidad;

2. ENTRE. En la antesala del pleno de la Corte, tras la sesión del martes, Arturo Zaldívar le espetó a Alberto Pérez Dayán: *¡A mí no me hables así!* A lo que le respondió: *Así hablo yo. Y si quieres lo resolvemos de otro modo*, que fue cuando el ministro obradorista abandonó apresuradamente el salón en medio de todos sus colegas; y

3. CANDIDATO. Samuel García, enloquecido por el destape de López Obrador, ya se ve candidato presidencial de Movimiento Ciudadano y reparte encuestas donde aparece en segundo lugar, por encima de Xóchitl y debajo de Claudia. El fin va el Presidente a Nuevo León a seguirle dando cuerda y él a dejarse que se la dé. ■

Nos vemos mañana, pero en privado

JOSÉ ANTONIO CRESPO

2024: ¿Nuevo pacto de impunidad?

Si bien la democracia mexicana ha avanzado significativamente en las tres últimas décadas, logrando un sistema electoral suficientemente equitativo y competitivo, hay un tema esencial de la propia democracia en la que no hemos avanzado prácticamente nada; la rendición de cuentas. Es decir, que haya consecuencias negativas para quien abuse del poder político. Dependiendo de la gravedad del ilícito, podrían ser efectos mediáticos (de imagen, popularidad), administrativas (multas), políticas (la remoción anticipada del cargo) o legales (aplicación de una sanción penal).

En ese objetivo central de la democracia, estamos tan atrasados como en el régimen de partido hegemónico, cuando los presidentes entrantes

mandaban aplicar la ley a algunos pocos “peces gordos”, generalmente sus enemigos políticos, para cumplir mínimamente su obligada promesa de combatir la corrupción. Tales eventos respondían más a una venganza política. Y portanto su efecto para inhibir o desincentivar la corrupción en lo futuro no sirvieron de gran cosa. Así como una regla no escrita de la hegemonía priista era que los presidentes entrantes no tocarían legalmente a los salientes (aunque sí políticamente), la práctica continuó incluso cuando se han registrado alternancias.

López Obrador, como Fox antes que él, hizo del combate a la corrupción y el fin de la impunidad una de sus principales banderas. Pero al mismo tiempo en 2016 ofreció al gobierno en turno (sin mencionar nombres) un pacto de impunidad: “A los integrantes del grupo en el poder que a pesar del gran daño que le han causado al pueblo y a la nación no les guardamos ningún rencor y les aseguramos que tras su posible derrota en 2018 no habrá represalias, persecución o destierro para nadie”

(2018; la salida). Y esa oferta la repitió varias veces durante su campaña. Peña Nieto desde luego intentó que su candidato ganara la elección, y confiaba —junto a muchos priistas— que las prácticas aplicadas en el Estado de México en 2016 podrían aplicarse exitosamente en la presidencial. Nada más alejado.

El pleito personal con Ricardo Anaya, quien además amenazó públicamente con llamarlo a cuentas, lo llevó ya más cerca de la elección a aceptar la oferta de AMLO. Y de ahí las numerosas veces que el presidente ha exaltado el espíritu democrático de Peña (a quien le dice presidente) por no obstruir su triunfo. Yo siempre sostuve que aunque hubiera querido frenarlo ya era imposible, pero a Peña le vino bien ese ofrecimiento (de ahí su exilio dorado en España).

La misma receta la ha aplicado con varios gobernadores priistas quienes sacan las manos o de plano rinden la plaza a cambio de impunidad (al menos). Pero además de, por no ser “vengativo”, no llamó a cuentas a ningún expresidente —cosa que sí ha ocurrido en varios en países latinoamericanos—, ha sido muy comprensivo con sus propios colaboradores, aliados,

amigos y parientes. Y eso, porque seguramente en muchos de esos casos él ha dado su visto bueno. ¿De verdad Ignacio Ovale actuó por su cuenta, o incluso fue engañado por los colaboradores priistas que invitó?

De ahí surge una pregunta clave para 2024. En caso de ganar el Frente Amplio, ¿celebraría un nuevo pacto de impunidad con AMLO para que éste, si es derrotada su candidata, no impida la entrega del poder? Difícilmente. No veo que por la polarización vigente y la persecución que hay en torno de Xóchitl Gálvez (que recuerda su propio desafuero en 2005 o la andanada de Peña contra Anaya en 2018), pudiera haber tal pacto de impunidad.

Lo cual se traducirá en que AMLO hará todo lo que esté en sus manos, legal o ilegal, para evitar el triunfo opositor. Quedaría expuesto a ser llamado a cuentas de una u otra forma. Lo cual, evidentemente, le resulta intolerable. De ahí que, en caso de que el Frente Amplio realmente sea competitivo, habrá coletazos y jalones de todo tipo que pondrían en riesgo no sólo la elección, sino la gobernabilidad. ●

Analista. @JACrespo1

FERNANDO GÓMEZ MONT

Independencia judicial y legitimidad democrática

El primer límite frente al autoritarismo es el respeto de los Derechos Humanos, es decir, aquellos derechos que les corresponden a todos los miembros de la especie humana, ya sea que formen parte de las mayorías o de las minorías políticas. Por ello son la base de la democracia. Son su presupuesto ineludible. Cualquier decisión política se construye sobre ellos. En ningún caso las diferencias entre nosotros justifican oprimir o vejar al prójimo. Por ello en las democracias a las mayorías no les está permitido a hacer lo que quieran y cuando quieran. Tienen un límite natural y es que no pierdan o pongan en riesgo nuestra humanidad. La historia nos dice que los regímenes totalitarios surgen cuando cosificamos al prójimo, cuando los bestializamos y los tratamos como si fueran miembros de una especie distinta. Por definición el verdugo siempre es más poderoso que su víctima, y nunca la reconoce como su igual. Por ello es tan delicado incitar al odio y al resentimiento entre los mexicanos.

Debemos recordar que la democracia es la lucha por el poder por la vía pacífica. Esto sólo se garantiza cuando la competencia política se organiza en base a reglas que deban ser respetadas por todos. No se debe caer en el candor de que esta necesidad de respetar la ley sólo es válida en los procesos electorales. La competencia política existe donde el poder surge y donde el poder se ejerce, por ello es que existe la necesidad constante de someter a la autoridad al derecho.

La ley la deciden las mayorías, pero su aplicación

y su obediencia necesariamente le debe ser exigida a todos. El legislador debe ponderar la justicia y la necesidad de una ley a partir de colocarse en la necesidad de obedecerla por sí mismo. Cuando manda debe empezar por obedecer. Sin embargo, esto no sucede frecuentemente. El poderoso tiende a ver al poder como una acción que se hace valer frente al otro, de ahí la dificultad de la autocontención (y de la autocritica)

Sin la independencia judicial no es posible garantizar que el gobierno se someta a la ley. Los jueces intervienen en aquellos casos en que la acción o la omisión de una autoridad son cuestionados. Los jueces deciden el derecho aplicable para resolver controversias en las que se quiere contener o conminar al poder. Por ello su intervención es excepcional, y sus decisiones deben ser acatadas.

En un Estado de Derecho las reglas se aplican constantemente sin problematización alguna. Para vivir en paz y en armonía la mayoría cumplimos con las reglas. Queremos que nuestros tratos se cumplan, y que nos relacionemos con los demás en un contexto de armonía y estabilidad. Así mismo, exigimos que la autoridad sea predecible por estar sometida a una ley previamente aprobada mediante un procedimiento legítimo.

Mientras que en democracia la legitimidad de las autoridades políticas ya sean, administrativas o legislativas derivan del voto, la legitimidad de la autoridad judicial surge de su imparcialidad y experiencia para decidir controversias. Esto sólo es posible cuando cuenta con la fuerza suficiente para someter al poderoso a la ley. Un poder judicial sometido por la docilidad o la corrupción sólo es una farsa que corroe a la democracia y vulnera al más débil. Por ello es que sin independencia judicial a la larga se impone la tiranía. ●

Abogado, ex legislador y ex secretario de despacho



Los papás de Ayotzinapa y la larga lista de los traicionados

Los ecologistas que creyeron que sería el gobierno más verde de la historia. Los activistas que juraron que era de verdad la solidaridad con sus causas. Las madres de desaparecidos que confiaron en que eran genuinas las expresiones de dolor por su lucha. Los líderes de movimientos de víctimas de la violencia que escucharon cómo López Obrador llevaba hasta el templete sus quejas. Los cineastas que imaginaron que se apoyaría la cultura. Los artistas que soñaron con el fomento a la creación. Los científicos e investigadores que compraron la promesa de más dinero a la ciencia.

Las feministas que se esperanzaron en que un gabinete paritario marcaría un cambio en la manera de tratar a las mujeres. Periodistas que lo apoyaron porque defendió su libertad de expresión para criticar a otros gobiernos. Intelectuales y académicos que escucharon en el discurso del candidato las ideas políticas que por años impulsaron. Empresarios que confiaron en que se acabaría la corrupción y podrían hacer negocios

sin tener que dar moches. Defensores de derechos humanos que estaban en sus marchas, seguros de que se acabarían los abusos.

Ciudadanos que creyeron que ya no habría privilegios. Los que rechazaban cómo los familiares de los gobernantes hacían negocios a la sombra del poder. Los expertos en seguridad que juraban que iniciaría una etapa menos militarista en la estrategia para combatir el crimen. Los dirigentes del 68 que creyeron que al final quien le pondría el alto al Ejército. Los de la izquierda histórica que pensaron que AMLO era uno de los suyos. Los más pobres de los pobres que dijeron: ahora sí llegó el que nos va a sacar de la pobreza extrema. La clase media que confió en que vendría un anhelado cambio de régimen. La gente del campo, que pensó que ya nunca más

tendría que irse del otro lado para buscarse el futuro. Los que esperaron que se castigara el pasado corrupto.

Y los padres de Ayotzinapa, que se suman a la larga lista de decepcionados por Andrés Manuel López Obrador.

AMLO usó el caso Ayotzinapa para pavimentar su camino a Palacio Nacional. Usó a los jóvenes desaparecidos y usó el dolor de sus padres para hacer tambalear el régimen de Peña Nieto, hizo campaña con la promesa de que encontraría a los estudiantes porque "vivos se los llevaron, vivos los queremos", prometió investigar a fondo hasta desmontar la "verdad histórica", empujó en cada mitin el "¡fue el Estado!" y llamó al Ejército asesino.

Hoy, cuando le queda un año en el poder, su investigación es casi igual a la "verdad histórica", defiende al Ejército y dice que no se le puede responsabilizar de la tragedia, y descalifica que los padres se sientan decepcionados.

¿Y de aquel "Fue el Estado" que él y sus propagandistas se dedicaron a esparcir? Estas son sus palabras en la mañana de ayer: "Ahora todo parece estar enfocado a culpar al Ejército. No es culpar por culpar, no es nada más 'Fue el Estado y fue el Ejército', y ya". ●

historiasreportero@gmail.com

AMLO usó el caso Ayotzinapa para pavimentar su camino a Palacio Nacional. Usó a los jóvenes desaparecidos y usó el dolor de sus padres.

REFORMA

SERGIO AGUAYO
@sergioaguayo



A los padres y madres de los 43 normalistas les negaron información esencial. El trato privilegiado a las Fuerzas Armadas continúa.

La ruptura

Hace cinco años se quitaron los cerrojos a los archivos y se abrieron los portones de Palacio a las madres y padres de los 43 de Ayotzinapa. Este año cercaron Palacio con una valla gigantesca y negaron 866 fojas solicitadas por los familiares de las víctimas al Ejército. Es la ruptura.

En comparación con el tratado a otras víctimas, Andrés Manuel López Obrador concedió durante cinco años un trato privilegiado a las madres y padres de Ayotzinapa. En su primer acto de gobierno creó una comisión de la verdad para llegar al fondo de los hechos y han sostenido siete reuniones presenciales de trabajo. Reconstruyo la última con base en testimonios de participantes.

El 20 de septiembre llegaron a Palacio Nacional las madres y padres con sus asesores de Tlachinollan y el Centro Prodh, dos reputadas organizaciones defensoras de derechos humanos. Los recibió el Presidente y unos cuantos funcionarios civiles; ningún militar estuvo presente.

Durante el evento, el Presidente reiteró ideas y frases lanzadas durante las mañaneras: elogió a las madres y padres, pero se lamentó de que fueran mal informados por sus representantes y por los “pseudodefensores de los derechos humanos” mexicanos y extranjeros. En varias ocasiones y de diversa manera les soltó la frase: el “Ejército ya entregó toda la información”. Esa era la única verdad aceptable.

Los padres lo confrontaron. Uno le dijo: “Disculpe, Presidente, nosotros leemos los informes, los leemos directamente, no estamos esperando que alguien nos lo lea, nosotros estamos enterados. Los representantes nos acompañan, nos respetan y nos dan su opinión, pero nosotros somos los que tomamos las decisiones”. La conversación subió de tono porque el Presidente se aferró al mantra de que “el Ejército ya entregó todo”, mientras los padres lo refutaban y hasta hubo algunos gritos, “fue el Ejército, fue el Ejército”.

La situación se recondujo cuando las madres y padres le entregaron una carta de dos cuartillas (cuento con una copia). Después de saludarlo “con afecto” enumeran los documentos faltantes y le solicitan se les entreguen 866 fojas. Para ellos, el texto más importante es la minuta de conversación en la cual se

detalla el traslado de 17 normalistas que estaban “siendo llevados a un lugar para privarlos de la vida”. Cuentan con la portada, quieren el texto completo.

El Presidente leyó el escrito y se comprometió a darles una respuesta el lunes 25 de septiembre. Las partes se levantaron y se despidieron con educación, pero con distancia y sin la efusividad de hace un quinquenio. Este lunes llegó la secretaria de Seguridad a leerles una carta del general secretario reiterándoles lo dicho por el Presidente. Los familiares de las víctimas se negaron a recibir el documento y consideraron una majadería que no se apersonara el general.

¿Existen las 866 fojas? Lo creo por la seriedad del GIEI y porque la negativa es consistente con el patrón de cerrazón acentuado durante este año. La otra comisión de la verdad creada por este gobierno, la dedicada a la Guerra Sucia, presentó en agosto y septiembre tres informes documentando la reticencia a entregar información de los militares y otras dependencias. La confiabilidad del Presidente está a la baja por su intento de manipular el número de desaparecidos reportado por la Comisión Nacional de Búsqueda, a cuya titular despidió.

Desde una perspectiva más amplia, las 866 fojas simbolizan la continuidad de un trato de privilegio concedido por todos los presidentes a las Fuerzas Armadas. Ellos deciden los expedientes que entregan y eso impide establecer de manera independiente cuál es su responsabilidad en casos tan paradigmáticos como Ayotzinapa. ¿Estamos ante unas cuantas manzanas podridas o frente a una complicidad sistémica entre criminales y agentes del Estado? Es muy posible que termine el sexenio sin contar con una visión precisa, detallada, exhaustiva sobre Ayotzinapa, la Guerra Sucia o los desaparecidos.

Cerca ya del final del sexenio el Presidente tampoco ha demostrado por qué las madres y padres de los 43 normalistas son títeres de “pseudodefensores” de derechos humanos. Son sujetos conscientes que solo desean saber qué pasó a sus hijos. Entiéndalo, seguirán –seguiremos– luchando por la verdad que desarma impunidad, la arteria alimentadora de la corrupción y la violencia.

Colaboró Jorge Araujo.

Ayotzinapa 9 años después: en el mismo punto de partida

LA DIVISA DEL PODER

ADRIÁN
TREJO



enranev@yahoo.com.mx // @adriantrejo

Hay un dicho que reza: “no prometas cuando estés contento ni regañes cuando estés enojado. Si lo haces, en ambos casos te arrepentirás sin remedio”.

Eso le está pasando al presidente López Obrador con el caso Ayotzinapa.

Hace nueve años tomó el lamentable suceso como bandera política; cuatro años después, ya como Presidente, en la euforia de verse con la banda presidencial cruzándole el pecho, prometió regresar a los 43 normalistas desaparecidos a sus familias.

Durante la administración morenista, se han dado algunas informaciones que hicieron abrigar esperanzas a las familias de que por lo

menos conocerían qué fue lo que pasó con los normalistas.

La detención de un militar, la acusación sobre varios elementos de tropa por su presunta complicidad en los hechos, hicieron parecer que la cosa iba en serio.

El exprocurador **Jesús Murillo Karam** detenido, el encargado de las investigaciones, **Tomás Zerón**, exiliado en Israel, otras señales propicias para el optimismo.

Este gobierno podrá argumentar lo que quiera, pero el hecho irrefutable es que no hay manera de cumplir la promesa presidencial a pesar de esos hechos aislados que, vistos sin la conclusión del caso, parecen solo espejismos.

Murillo está preso por atreverse a publicar unas conclusiones que no les gustaron a los familiares de los desaparecidos, “la verdad histórica”, que nueve años después se sostiene en sus pilares principales.

López Obrador y **Alejandro Encinas** tendrán su propia verdad histórica, pero a la hora de que la historia sin adjetivos juzgue su trabajo, solo habrá una conclusión: no cumplieron.

La gran pregunta es, ¿qué fue lo que detuvo

las investigaciones que parecían encaminadas a encontrar la verdad de los hechos?

¿Qué o quiénes la desviaron o dieron por concluida?

••••

En Puebla la efervescencia por conocer los nombres de los “palomeados” para disputar la gubernatura desató una campaña en contra del gobernador **Sergio Salomón Céspedes**, a quien algunos suspirantes acusan de favorecer.

Los nerviosos que acusan tal campaña, se dieron cuenta de que no contarán con los votos en el consejo político estatal para mantenerse en la contienda y a alguien debían culpar.

Este jueves 28, según el calendario de Morena, en los nueve estados en los que habrá elección de gobernador, se conocerán los nombres de quienes participarán en la encuesta.

En Puebla, específicamente, no pierda de vista a la exsecretaria de Economía del estado, **Olivia Salomón** (sin parentesco con el gobernador), de la cual comentaremos más adelante.

••••

Jorge Carlos Ramírez Marín fue tres veces diputado federal, dos veces diputado local,

miembro del gabinete de Peña Nieto, ahora senador, el único de mayoría que tuvo el PRI en las elecciones del 2018.

Ayer renunció a la militancia del partido que lo cobijó durante toda su carrera política para brincar al Verde Ecologista en busca de la candidatura al Gobierno de Yucatán.

Brincar al Verde es brincar a Morena, pero quizá no lo hizo directamente para no verse tan mal.

De todas maneras apenas figura en las encuestas, muy por debajo de la aspirante más fuerte de Morena, **Verónica Camino Farjat**.

Tiempo de chapulines.

••••

Por cierto, la bancada del PRI volverá a tener nueve integrantes en el Senado a partir del lunes, si, como se rumora, la senadora **Nancy de la Sierra** se suma a las filas del tricolor.

De la Sierra llegó al Senado de la mano del PT, pero renunció a la bancada para declararse independiente.

Actualmente forma parte del llamado Grupo Plural, formado por legisladores que dejaron sus bancadas por diversas inconformidades.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24HORAS.

REFORMA

JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com



Para evitar que se repitan situaciones como la noche de Iguala, el Estado debe recuperar el monopolio de la violencia.

Guerra en Iguala

"Un Estado es una comunidad humana que (exitosamente) reivindica el monopolio del uso legítimo de la fuerza física en un determinado territorio".

Max Weber

Hay que tener cuidado porque lo que hoy estamos viendo en Chiapas, con el pleito entre el Cártel de Sinaloa y el Cártel Jalisco Nueva Generación por el control del territorio, es lo que atestiguamos en septiembre de 2014 cuando una disputa similar entre Guerreros Unidos y Los Rojos llevó al secuestro y asesinato de los normalistas de Ayotzinapa en Guerrero. Cuando el Estado pierde el monopolio del uso legítimo de la fuerza en un territorio, se impone la ley del más fuerte.

Los 108 normalistas de primer grado, encabezados por un alumno de grado superior, Bernardo Flores Alcaraz, *El Cochiloco*, no fueron a Iguala de paseo en la tarde el 26 de septiembre de 2014. Este les dijo que iban a secuestrar autobuses para la manifestación del 2 de octubre en la Ciudad de México, lo cual no tenía sentido porque faltaba una semana y porque Iguala está demasiado lejos de Tixtla para ir a tomar esos vehículos. Los normalistas habían estado descansando esa tarde de viernes cuando, entre 5 y 5:30, *El Cochiloco* les dijo que había un cambio de instrucciones y que tenían que salir para Iguala. Quien dio la instrucción original fue un narcotraficante de Morelos conoci-

do como *El Carrete*, Santiago Mazari Miranda. Un líder estudiantil recibió la orden y se la comunicó al *Cochiloco*.

Ese viaje, que se convirtió en tragedia, tenía mucho más fondo que ir a robar autobuses. En el grupo de los estudiantes había algunos identificados con el grupo de Los Rojos. En Iguala un grupo rival, Guerreros Unidos, recibió información de que se acercaban esos autobuses con presuntos miembros de Los Rojos. Pidieron apoyo a las policías municipales de Iguala, Huitzuco y Cocula para detenerlos. Los 43 desaparecidos iban en los autobuses 1531 y 1568 de la línea Estrella de Oro que originalmente habían llevado los estudiantes desde Ayotzinapa. Los normalistas fueron entregados a miembros de Guerreros Unidos, que los mataron y quemaron. El mejor y más detallado relato de lo ocurrido está en la recomendación 15 VG/2018 de la CNDH.

Vidulfo Rosales, el abogado que representa a un grupo de padres de las víctimas de esa matanza, se quejaba este 25 de septiembre después de una reunión en Palacio Nacional que "la narrativa" del gobierno se acerca cada vez más a la de la "verdad histórica" del exprocurador Jesús Murillo Karam. Se entiende su decepción. Él y otros líderes del Movimiento Ayotzinapa han sostenido siempre que el crimen fue cometido por el Estado y por el Ejército. Las investigaciones, sin embargo, vuelven todas de una manera u otra al cauce original. La matanza fue perpetrada

por sicarios de Guerreros Unidos, que el gobierno ahora ha permitido increíblemente que queden en libertad. Ahora son testigos colaboradores y deciden el rumbo a seguir.

Las investigaciones han demostrado que las organizaciones criminales habían infiltrado al gobierno municipal de Iguala y a los cuerpos policiales de Iguala, Huitzuco y Cocula. La influencia se extendía a la policía estatal y federal y también a ciertos mandos militares. El meollo del asunto, sin embargo, es que los dos grupos criminales que se disputaban el control de esa zona de Guerrero habían impuesto su propia ley y habían desplazado a las instituciones del Estado mexicano.

Este debilitamiento del Estado en ciertas regiones del país no es nuevo. Es producto directo de la llamada guerra contra las drogas. Si realmente queremos evitar nuevas situaciones de violencia como la de la noche de Iguala, es importante que el Estado recupere el monopolio de la violencia y de la aplicación de la ley.

• FOX

"Judía y extranjera a la vez". Con estas palabras descalificó el expresidente Vicente Fox a la no candidata de Morena a la Presidencia, Claudia Sheinbaum. Es inaceptable. Sheinbaum es tan mexicana como Fox. Los insultos racistas o xenófobos no tienen cabida en una democracia. Fox tiene que aprender a respetar.

IGNACIO MORALES LECHUGA

Autoritarismo, abono para la corrupción

En marzo pasado el Presidente soltó una frase insólita durante su participación matutina: “La corrupción no solo es inmoral, es al mismo tiempo una fuente posible de financiamiento para el desarrollo, para el bienestar del pueblo”.

Pudo ser un error de dicción, pero la confusión no fue aclarada. **Los hechos han revelado que su autor ve “ventajas y virtudes” en permitir la corrupción** y la economía criminal como mecanismos de la actividad económica y la distribución del ingreso.

Bajo ese enorme paraguas de laxitud caben lo mismo los 55,000 millones de dólares que cada año ingresan al país provenientes de Estados Unidos por las ventas de fentanilo, que la tolerancia al huachicol ofrecido en bidones a orilla de las carreteras; o el cobro de piso que ahoga a productores agrícolas y otros negocios afectados por una delincuencia cada vez más desbordada.

Hoy se defienden, con palabras o con la impunidad de la manga ancha, conductas ilegales como la opacidad institucional y el secretismo administrativo que esconde datos sobre las obras públicas, o que permite la abierta circulación de dinero en bolsas de papel o cualquier otra forma de transacción económica al margen del sistema fiscal.

Quien durante 18 años juró combatir la corrupción y la señaló como causa de colapso y descomposición social, hoy hace sincera apología del fenómeno, más allá de justificar conductas de no pocos familiares, amigos, funcionarios y militantes de su partido exhibidos en esa red de prácticas que hoy permea más notoriamente que antes los tres niveles de gobierno.

¿Es justificable la corrupción aun si puede desprenderse de ella alguna consecuencia positiva? ¿Bajo qué circunstancias puede ser tolerada?

Los casos como el de Segalmex o el desvío de recursos de la Secretaría del Bienestar y de obras insignia de este gobierno son sólo la punta del iceberg. **La OCDE señaló que la corrupción le cuesta a México entre 5 y 10% del PIB.** Además, en el ranking mundial de percepción de la corrupción, México ocupa el lugar 124 de 180.

¿Es justificable la corrupción aun si puede desprenderse de ella alguna consecuencia positiva? ¿Bajo qué circunstancias puede ser tolerada e impulsada como instrumento para el desarrollo?

En diciembre del año pasado el INEGI estimó que el costo promedio de la corrupción en 2022 fue de \$3044 pesos por persona. Monto que cada mexicano pone de su bolsillo, ya sea para agilizar cualquier gestión administrativa que, de otra forma podría tomarle semanas o meses realizar; o por el pago al que se ven sometidos los ciudadanos por parte de funcionarios públicos.

Aunque la corrupción es un fenómeno fuertemente arraigado en la administración pública mexicana desde hace siglos, fue combatida y atendida siempre de manera casuística. Sin embargo, **hoyes una práctica blindada con el beneplácito del gobierno**, al anular o debilitar instituciones como el INAI que protegen el derecho ciudadano a saber la información sobre cualquier actividad realizada con fondos públicos.

El interés desmedido durante meses por mantener inoperante a ese instituto, o la creación o modificación de leyes que permiten mantener reservada la información del gasto en gran parte del presupuesto de inversión de nuestro país; o el involucramiento del criterio de seguridad nacional para poner a salvo de la pesquisa ciudadana la información de las obras sexenales, forma parte de esta nueva permisividad.

Bajo ese manto florece una enorme cantidad de contratos de adjudicación directa o licitaciones truqueadas para ganadores obligados luego a subcontratar servicios con empresas ligadas a personajes cercanos al poder palaciego.

A los mecanismos antes señalados hay que añadir la más reciente iniciativa de reforma que pretende dar **pasaporte automático al Senado a presidentes**, medida inaudita que denota preocupación por perder las elecciones, pero cuya obvia intención es otorgar fuero a presidentes salientes ante posibles procesos en su contra. Quizá el subconsciente, presente en el exabrupto y en la irreflexiva ocurrencia verbal, sean pronto la única ventana de la sinceridad mañanera. ●

Notario, ex Procurador General de la República



México social a revisión

Por la absurda sucesión adelantada, llevamos meses en que la discusión política se centra únicamente en quién va a ser qué, en si **Ebrard** se va o se queda, en si Movimiento Ciudadano se unirá al Frente u optará por una candidatura propia, en las intervenciones ilegales del Presidente en el proceso, en los titubeos del INE frente a los evidentes actos de campaña, en el pago que se dará a los precandidatos que perdieron las encuestas de Morena.

Los problemas nacionales, que son muchos y apremiantes, aparecen sólo como telón de fondo a sabiendas de que en lo que resta del sexenio no cambiarán ni las políticas ni los resultados.

Signos Vitales acaba de dar a conocer su último informe *México social a revisión*. Lo ha dedicado a analizar la pobreza y desigualdad.

Gobiernos van y vienen y México sigue con el lastre de la pobreza y la desigualdad. Coneval ha dado sus datos sobre pobreza. Según ellos, este gobierno ha reducido la pobreza (moderada) en 5.6 puntos porcentuales, aunque la pobreza extrema sumó a sus filas a 400 mil personas más. Según el prestigiado Programa Universitario de Estudios del Desarrollo (PUED), la pobreza se redujo sólo 0.1 puntos porcentuales en 2022 respecto del inicio de la administración en 2018.

Aunque el combate a la pobreza ha sido parte de todos los planes y programas de los gobiernos de México, medida por el nivel de ingresos, no sólo no se ha reducido, sino que incluso ha aumentado en los últimos años. Hay un dato aterrador, desde 1970 a la fecha, los niveles de pobreza han oscilado en un promedio de 50%, o sea, uno de cada dos mexicanos ha enfrentado condiciones de pobreza desde hace 52 años. Este dato, como bien señala el estudio “cuestiona el impacto de las políticas implementadas hasta ahora”, incluido el gobierno actual.

Algo anda mal. Se destinan cada vez más recursos —con algunas alzas y bajas— a resolver el problema, pero avanzamos poco, incluso retrocedemos. *Signos Vitales* muestra que, aunque “el monto total absoluto en pesos constantes se coloca en un máximo histórico en 2022 con 1.3 billones de pesos, al ser comparado respecto del PIB, el aumento ha sido de apenas 0.7% respecto de 2018, llegando a representar únicamente 4.7% del PIB. Entre 2008 y 2022 se han gastado

cerca de 17.21 billones de pesos en programas y acciones federales y la pobreza no sólo no ha bajado, sino que incluso ha aumentado”. De salud y educación ni hablar. Hoy, menos estudiantes en condición de pobreza reciben apoyos (Becas Benito Juárez) de lo que recibían los hogares en 2018 con Prospera y se calcula la “pérdida de hasta 1.5 años de aprendizaje, así como el aumento de la pobreza de aprendizajes”.

Hoy se ha desmantelado el sistema científico y tecnológico que de por sí era insuficiente. Hoy se han dejado a más de 30 millones de personas sin acceso a los servicios de salud.

En estas condiciones, la movilidad social, que es simplemente el cambio en tu condición socioeconómica, está obturada. Según los datos ofrecidos, existe evidencia de que México, siendo la segunda economía más grande del subcontinente, es el sexto país con menor movilidad entre generaciones de educación entre al menos 19 países latinoamericanos, siendo que nuestro país es la segunda economía más grande.

México social a revisión identifica 10 barreras para la movilidad social que no han logrado superarse. Ya estamos en época electoral, las candidatas que hasta hoy tenemos, deberían pronunciarse respecto a ellas y decirnos qué harían para eliminarlas: ser mujer, tener un tono de piel oscura, crecer en un hogar de bajo nivel socioeconómico, tener padres con bajo nivel educativo, tener un padre que haya trabajado en el sector informal, haber trabajado durante la infancia, contar con educación pública vespertina, tener un primer trabajo en el sector informal y no contar con acceso a servicios de cuidado infantil.

El estudio también propone algunas salidas. Ampliar el enfoque conceptual de la pobreza, esto es, no reducirlo a los programas sociales, sino incorporar factores como el crecimiento y la disminución del trabajo informal; dejar de ver “la pobreza desde una connotación político-electoral, que enfatiza la transferencia monetaria” en lugar de la de los derechos humanos”; cambiar la orientación a una que iguale las oportunidades a través de mecanismos como el ingreso básico universal, los préstamos para vivienda, los programas de apoyo individuales y familiares, y las políticas universales en salud y educación. Finalmente, acabar con la inseguridad o gobernanza *criminal* que “permite que grupos de poder formales e informales obtengan beneficios económicos y políticos y que tienen como efecto, por un lado, la apropiación, obstrucción y afectación de los bienes y servicios públicos”. ¿Qué opinan las candidatas?

Hacia un nuevo modelo de comunicación de Estado

TELÉFONO ROJO

JOSÉ
UREÑA



joseurena2001@yahoo.com.mx

En 1977 yo vivía en Guadalajara. Era corresponsal de aquel *unomasuno* de historia y recibí la visita de un reportero del diario, **Abelardo Martín Miranda**.

Surgió la amistad y en su calidad de responsable de información de provincia me planteó viajar al Distrito Federal con plaza de reportero, idea respaldada por el jefe de información, **Marco Aurelio Carballo**.

La amistad persiste y antes de las elecciones mexiquenses le pregunté si seguiría a **Ricardo Monreal** en su desigual aventura en pos de la candidatura presidencial del partido de Estado.

-No. Si yo pudiera hacer un proyecto, me interesaría irme al Estado de México. Hace seis años acompañé a **Delfina Gómez** y nos quedamos con muchos proyectos pendientes.

Como me adelantó, ayer dio el paso.

En primera instancia da gusto ver a un profesional de muchas lides y experiencias regresar a escena cuando se han dado muchos golpes contrarios a la profesión y los profesionales del periodismo.

Pero es el momento, su momento, de poner en práctica un modelo de comunicación muy distinto, y podría decirse, en sentido inverso al seguido por el Gobierno federal.

UN PLAN PARA AMLO

Su plan es añejo.

En 2018 propuso a **Andrés Manuel López Obrador** un proyecto amplio para integrar todos los medios de Estado para ser manejados profesionalmente y con un robusto sistema de enlace con la población.

Pero el Presidente escogió a otros personajes y vemos desatinos como el de la otrora pretendida agencia de Estado **Notimex** en huelga, aniquilada en manos de **Sanjuana Martínez** y pese a todo con presupuestos millonarios e injustificables año con año.

¿Cuál era la idea de **Abelardo Martín** en 2018?

Vertebrar prensa, radio, televisión y redes sociales en un ente central para implementar estrategias políticas como hacía mucho tiempo, acaso desde **Carlos Salinas**, no se veía.

Seguramente lo hablé a fondo con **Delfina Gómez** y, obvio, el plan fue aprobado y recibirá tanto el respaldo administrativo, político y gubernamental para llevarlo a cabo.

Ojalá corra con suerte, pero seremos testigos de un modelo de impacto.

FILA DE TRÁNSFUGAS

Hace tres lustros hubo una reunión de gobierno en Coahuila.

La convocatoria fue plural y **Rubén Moreira** no conocía a muchos, por lo cual les pidió presentarse antes de tomar la palabra.

-¿Tú de dónde vienes?

-Soy regidor en Saltillo por el PAN -le contestó.

-Pero eras priista...

-Sí, pero...

-¿Por qué te cambiaste de partido?

-Porque en el PAN la fila estaba más corta. Ya ve: de inmediato obtuve una posición.

La diáspora del PRI no ha terminado y, como dice su dirigente **Alejandro Moreno, Alito**, "seguramente continuará y lo veremos en los próximos meses".

-¿Y por qué no retenerlos?

-Su decisión está tomada. Van a donde están los cargos y no hay que hacer méritos, partirse el alma para ganar elecciones. Acá sí porque aquí ya se acabaron las posiciones fáciles.

Recuerdo ambas historias cuando leo sobre fugas y tránsfugas -ayer la increíble de **Jorge Carlos Ramírez Marín; Mariana Benítez** y **Eviel Pérez Magaña** fueron abucheados ante **Claudia Sheinbaum** en Oaxaca -donde está el manejo del presupuesto, el reparto de poder y también las amenazas.

Ciertamente no hay controles de selección y seguramente alcanzarán perdón y olvido aunque la fila de meritorios esté más larga.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de **24 HORAS**.

Rayuela

*Un Guinness para
Trump: seis juicios
simultáneos y 93 cargos
civiles y penales encima.*
